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  בס״ד 
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Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 
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«аазину»  

А также: 

Йом Кипур 
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Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в преддверии Йом Кипура, великого дня, когда Всевышний прощает наш народ. 

И это время задать себе вопрос: Достаточно ли я сделал, чтобы просить у Всевышнего прощения и 
искупления? Этот вопрос помогает на протяжении всей жизни еврею осознавать, что он не находится там, 
где мог бы, то есть, если еврей задаёт себе этот вопрос, то он открывает себе путь к исправлению своих 
ошибок.  

Что такое тшува? Тшува- это возможность стереть данные из своего личного дела так, что от них не 
остаётся даже следа, но как этого добиться?  

Те, кто знаком с устройством памяти в компьютере, знают, что есть оперативная память, а есть жесткий 
диск, на котором хранятся вещи долгие годы, даже после того, как стёрли файлы. С жесткого диска всегда есть 
возможность найти способ восстановления данных, но если очень постараться, то можно удалить и эти 
данные, как говорится, на корню. 

Также работает и тшува (исправление ошибок): всегда есть возможность стереть файл, но, если еврей 
продолжает ошибаться, эти данные восстанавливаются без проблем.  

Хочется пожелать всем нам, чтобы этот шаббат перед Йом Кипуром мы провели в серьезном раздумье, что 
конкретно, хотя бы маленькое, я могу исправить, да так, чтобы восстановлению это не подлежало.  

Гмар Хатима това!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Аазину» 

ГЛАВА «Аазину» 

Место в Торе: Дварим, гл. 32, ст. 1 - гл. 32, ст. 52. 

Почему она так называется? 

В начале первой фразы сказано: «Вслушайтесь Небеса, и я буду 
говорить...». 

Вслушайтесь на иврите — аазину. 

1. «Нет спасителя, кроме Меня» 

В 
 Торе об исцелении и оживлении сказано: «Я умерщвляю и 
оживляю, ранил, и Я исцелю, и нет спасителя, кроме 
Меня» (Дварим, гл. 32, ст. 39). 

Казалось бы, если уже сказано, что Всевышний оживляет — 
зачем еще добавлять, что Он также может и исцелять? Разве одно не 
следует из другого? Тот, кто в состоянии вернуть умершему жизнь, 
наверняка сумеет вернуть и здоровье больному. 

В Талмуде (трактат Песахим, лист 68) Учителя, анализируя этот 
фрагмент, отмечают, что Всевышний, поскольку Он исцеляет 
больного, так же и — оживит умершего. 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, 
что мы могли бы подумать, что под 
оживлением не подразумевается 
оживление мертвых, и речь идет только о 
рождении новой жизни и о том, что 
Творец постоянно поддерживает жизнь в человеке. То есть может 
создаться впечатление, что Всевышний умерщвляет одних, а 
оживляет — других, тех, кто рождается. Но тех, что уже умерли, 
оживить — невозможно. 

Поэтому, чтобы мы не допускали эту ошибку, в Торе написано: 
«ранил, и Я исцелю». 

Очевидно, что исцелит Всевышний того, кто ранен. Здорового 
незачем исцелять. То есть речь об одном и том же человеке. Значит и 
в первой части фрагмента говорится об умерщвлении и оживлении 
одного и того же человека. Иными словами — о грядущем возрожде-
нии умерших.  

На то, что субъект действий Всевышнего — один указывает и 
построение фразы «Я умерщвляю и оживляю». Местоимение «Я» 
здесь использовано один раз, относясь к обоим глаголам. Если бы 
речь шла о разных субъектах — было бы написано: «Я умерщвляю, и 
Я оживляю» (местоимение «Я» использовалось бы дважды).  

Способностью оживлять, как написано в Талмуде (трактат Таанит, 
лист 2), обладает только Всевышний. И это никто не оспаривает. 
Даже самые закоренелые атеисты признают, что ни один человек не 
в силах оживить другого, если тот — умер. 

Но возможность лечить дана врачам. Как сказано: «и лечащий — 
излечит» (Шемот, гл. 21, ст. 19). 

Однако те, кто полагает, что процесс исцеления всецело зависит от 

врача — заблуждаются. В действительности 
врач — посланник Всевышнего, и его 
миссия может быть успешной, только если 
на то будет воля Свыше. 

Об этом свидетельствует и рассматривае-
мый нами фрагмент «Я умерщвляю и 
оживляю», и точно также — насылаю хвори 
и исцеляю. А то, что Я дал врачам 
возможность лечить — никого не должно 
вводить в заблуждение, поскольку «нет 
спасителя, кроме Меня». 

на основе комментариев рава Элазара 
Калира 

(глава раввинского суда Колина и Рехница, 
автор книги «Ор Хадаш»; Венгрия, 

Моравия, 1738-1802 гг.) 

и рава Исраэля-Йоны Ландо 

(автор книги «Айн hа-Бадолах», глава 
равинского суда Кампаны; конец 18-го — 

начало 19-го вв.) 

2. И овцы могут кусаться 

В нашей недельной главе говорится о 
бедствиях, которые Всевышний 
может наслать в наказание за 

нарушение законов Торы и 
идолопоклонство. Здесь мы читаем: 
«Изнурены они будут голодом и 
охвачены жаром и мором ужасным, 

зуб скотины нашлю Я на них» (Дварим, гл. 
32, ст. 24). 

Сразу же привлекает внимание выражение 
«зуб скотины нашлю Я на них». Проще 
всего было бы, наверное, предположить, 
что речь идет о нападении хищных зверей. 
Некоторые переводчики так и переводят — 
«звериный зуб». Но, ведь Тора неспроста 
использует слово «скот», которое обычно 
подразумевает именно домашних 
животных. 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век), комментируя этот 
фрагмент, приводит слова из Мидра-
ша Ялкут Шимони, где рассказывается о 
случаях, когда овцы кусали людей, да так, 
что от их укусов иногда — умирали. 

Известно, что овцы и козы подвержены 
заболеванию бешенством. При этом они 
теряют чувство страха и становятся очень 
агрессивными — нападают на людей, собак 
и себе подобных. По-видимому, именно об 
этом состоянии и говорится в Мидраше. 

«Вслушайтесь Небеса, и 
я буду говорить...» 
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Невольно приходит на ум широко известный фрагмент из Танаха, в 
котором изложено пророчество, описывающее устройство мира в 
будущем — в эпоху окончательной геулы (избавления), эпоху 
Машиаха. Написано в нем: «И волк будет жить рядом с ягненком, и 
тигр будет лежать неподалеку от козленка; и телец, и молодой лев, и 
вол будут вместе; и маленький мальчик будет водить их» (книга 
пророка Йешаягу, гл. 11, ст. 6). 

Возникает вопрос: что в этой развеселой компании делает маленький 
мальчик? 

Ведь для того, чтобы передать атмосферу мира, покоя и всеобщей 
гармонии, вполне достаточно было бы сообщить о разительных 
переменах, произошедших с представителями дикой фауны. Так для 
чего понадобилось еще и участие ребенка? 

Ответить на этот вопрос помогает Мидраш Ялкут Шимони, сведения 
из него, которые представлены выше. Ведь если рассматривать 
описанную ситуацию с учетом этого Мидраша, можно подумать, что 
травоядные начали жить на равных с хищниками не потому, что дикие 
животные вдруг подобрели. Но — потому, что овцы и другие 
травоядные потеряли страх, ибо их укусы стали смертельными. 
Козленок больше не убегает от тигра, ведь теперь он тоже опасен, он 
может убить. Выходит, это не эра всеобщей любви, а паритет, 
основанный на взаимном страхе, точнее — отсутствии оного.  

Однако, когда на сцене появляется ребенок, все начинают понимать, 
что без настоящей любви здесь не обойтись. Ведь в противном случае, 
этого ребенка в мгновение ока искусали и растерзали либо бешеные 
овцы, либо беспощадные хищники. И иначе, как всеобщей любовью, 
миром и гармонией присутствие ребенка среди зверей невозможно 
объяснить. 

на основе комментария рава Мордехая Шлезингера 

(глава раввинского суда «Хуг Хатам Софер», Израиль, 20-й век) 

3. Обычаи отцов 

В нашей недельной главе читаем: «Спроси отца твоего, и он тебе 
поведает» (Дварим, гл. 32, ст. 7). 

Анализируя эту фразу, Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) пишет, что речь 
здесь идет о пророках и пророчестве. Так, например, в Танахе пророк 
Элиягу назван отцом (Мелахим — «Цари», книга вторая, гл. 2, ст. 12).  

При этом данный фрагмент надо, конечно же, понимать и буквально — 
как наставление перенимать, не меняя, традиции отцов, следовать им 
и хранить их. 

В 1930 году в Польше был принят закон об обязательном изучении 
польского языка всеми евреями страны. Хафец Хаим (раби Исраэль а-
Коэн, один из крупнейших Учителей Торы первой половины 20-го века) 
и раби Авраам-Мордехай Алтер (Ребе Гурских хасидов; чаще 
упоминается под “псевдонимом”, образованным от названия серии 
его книг — Имрей Эмет; Польша – Израиль, середина 20-го века) 
отправились в Варшаву, в попытке изменить ситуацию. Они ехали в 
одном поезде, но в разных вагонах. Узнав о том, что они едут в этом 
поезде, на остановках люди входили в вагоны, прося у праведников 
благословения. 

На одной из остановок Хафец Хаим увидел, что в вагон вошел 

еврейский мальчик и направился к нему. 
Хафец Хаим обратил внимание, что мальчик 
одет по традиции гурских хасидов. Поэтому 
он сделал ему знак рукой, чтобы тот 
проходил дальше. Но мальчик остановился 
перед Хафец Хаимом. 

— Герер реби — вайтер (гурский ребе - 
дальше, в следующем вагоне), — сказал на 
идише Хафец Хаим. 

— Но я хочу получить благословение именно 
у вас, — настаивал ребенок. 

— Смотри, этот том Талмуда называет-
ся Бава Батра, — ласково обнял мальчика 
раввин. — Здесь в главе Хезкат hа-
батим («Права на дом») изучаются аспекты 
еврейского закона, связанные с домовладе-
нием. И разбирается случай, когда два 
человека претендуют на один и тот же дом 
(лист 31). Один говорит: «этот дом 
принадлежал еще моим отцам!». И другой 
говорит то же самое. Отсюда мы можем 
выучить, как нам сохранить права на Дом 
Израиля. Каждый должен придерживаться 
традиции своих отцов и бережно хранить ее. 
Тот, кто в родительском доме воспитывается 
в отцовских обычаях — сбережет свое право 
на дом. Хафец Хаим всегда говорил, что 
каждый должен придерживаться традиций и 
обычаев своих отцов, не изменяя им. 

В йешиве Хафец Хаима учился паренек из 
ружиновских хасидов. А у тех, как известно, 
есть традиция носить цицит (о значении 
термина — см. на сайте ответ «Помогите 
глубже понять суть заповеди о цицит», № 
4439 — с ответами и материалами, 
обозначенными в нем линками) с голубой 
нитью. После утренней молитвы Хафец Хаим 
подозвал к себе молодого хасида. 

— По-моему, тебе лучше перейти в другую 
йешиву, — без обиняков начал разговор 
Хафец Хаим. 

— Но, почему, раби? — удивился юноша.  

Он считался одним из лучших учеников и 
рассчитывал на иное отношение. 

— Ты перестал носить цицит с голубой 
нитью, а я не хочу, чтобы моя йешива стала 
мостом, который уведет тебя от обычаев 
отчего дома. 

на основе комментария рава Йосефа 
Бергера 

(Израиль, наши дни)  
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4. Баллада 

Глава Аазину — это песнь, баллада, 
повествующая об истории народа Израиля. 
В ней рассказывается о событиях прошлого 
и дается представление о многом, что ждет 
нас в будущем. Что-то написано прямым 
текстом, что-то дано — намеками. 

— Нет в мире ничего, на что не было бы 
намека в Торе — говорит Виленский 
Гаон (раби Элиягу из города Вильно; Литва, 
вторая половина 18-го века; назван Гаоном 
— почетнейший титул — за исключительные 
знания всех разделов Торы и праведность). 

Все, что происходит в мире, — пи-
шет Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман —
 Нахманид; великий комментатор Торы, 
Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, 
конец 12-го – начало 13-го вв.), — уже 
описано в Торе, только в завуалированной 
форме. 

Как-то к Рамбану пришел его бывший 
ученик по имени Авнер. В начале тот 
подавал большие надежды, но затем 
свернул с правильного пути, увлекся чуждой 
культурой.  

— Если в Торе есть буквально все, если обо 
всем сказано и все описано, — с вызовом 
спросил Рамбана Авнер, — то, где в Торе я? 

— Вот в этих словах: «Положу им конец, 
сотру у людей память о них» (Дварим, гл. 
32, ст. 26), — спокойно ответил Рамбан.  

Это фрагмент из нашей главы. Третьи буквы 
слов (на иврите), составляющих эту фразу, 
образуют имя Авнер. 

Вскоре этот ученик сел на корабль. И 
больше никто никогда не видел — ни его, 
ни корабля. И никто не вспоминал о нем. 

Рассказывают, что один еврей, когда ему 
поручили трубить в шофар во время молитв 
в Рош hа-Шана (см. на сайте материалы, 
посвященные этому празднику — в разделе 
«Праздники»), решил основательно 
подготовиться этому, чтобы выполнить 
возложенную на него миссию наилучшим 
образом. Он изучал скрытые смыслы 
трублений и, не надеясь на свою память, 
записывал все на отдельном листке. 

И вот приблизился момент, когда ему надо 
было трубить в шофар. Он засунул руку в 
карман и обнаружил, что листка с записями 
там нет. Этот человек полагался на 
конспект, поэтому ничего из записанного — 

не помнил. С сокрушенным сердцем приступил он к трублению. А 
после молитвы обратился к раввину и поделился с ним своей бедой. 

В ответ раввин рассказал ему притчу. 

Во дворце царя хранится множество сокровищ. Каждому отведена 
отдельная комната, запертая на особый замок. И все замки — 
разные. Поэтому к каждому нужно подобрать свой уникальный ключ. 
Но все эти двери можно, конечно же, открыть ломом или топором. 

— Что ты и сделал, — заключил раввин. — Воспользоваться ключом, 
возможно, было бы лучше. Но ведь главное — результат. 

Эта притча применима и к нашей недельной главе. Во всей Торе в 
зашифрованной форме содержатся намеки на те или иные события 
нашей истории. Но в главе Аазину они видны даже не вооруженным 
глазом. Так, что даже шифр подбирать не приходится. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наши дни)  

5. Обучение во сне? 

Написано в нашей недельной главе: «Изольется, как дождь, Мое 
наставление» (Дварим, гл. 32, ст. 2). 

Комментируя эту фразу, Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) разъясняет, 
что в ней используется прямая аналогия дождей с наставлением 
Всевышнего (словами Торы). Дожди несут жизнь растениям и 
деревьям, насыщая влагой — способствуют их росту. Так и слова 
Торы укрепляют и насыщают духовностью, жизненно необходимой 
человеку, способствуя духовному росту каждого, кто изучает их. 

Рассказывают, что один человек любил прослушивать записанные на 
диски уроки Торы перед сном. 

Впрочем, таким способом ему мало что удавалось выучить, 
поскольку он почти сразу же засыпал. Засомневавшись в правильно-
сти данного метода, он обратился к раввину с вопросом о целесооб-
разности такого обучения. И раввин в ответ пересказал ему, что 
говорят об этом наши великие Учителя. 

Если человек изучает Тору у себя дома, — пишет Раби Йосеф 
Хаим (один из крупнейших Учителей Торы, как открытой ее части, так 
и закрытой — каббалы, автор десятков книг; вторая половина 19-го 
века – первая половина 20-го, Багдад, Ирак) в составленном им 
кратком кодексе еврейских законов под названием Бен Иш Хай, — и 
при этом присутствует его жена, то и она получает от этого несомнен-
ную пользу, даже если ничего не понимает, даже если — спит и 
ничего не слышит, но слова Торы в таком случае воспринимает ее 
душа. 

Или, к примеру, в Мишне (трактат Пиркей Авот, гл. 2, мишна 8) 
говорится, что одна женщина постоянно приносила своего 
новорожденного младенца в бейт мидраш (помещение, в котором 
занимаются изучением Торы). Когда у нее спрашивали, для чего она 
это делает — она отвечала: для того, чтобы слова Торы входили в 
уши моего сына. 

Этим ребенком был раби Иегошуа бен Ханания (великий Учитель, 
конец 1-го – начало 2-го вв.).  
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Выходит, что душа человека в любом 
возрасте способна воспринять слова Торы. 
Поэтому, даже если человек не понимает 
или не слышит их, потому что спит, тексты 
Торы, которые изучают в непосредственной 
близости от него, питают его душу, 
благотворно воздействуя на нее. 

В Талмуде (трактат Сангедрин, лист 94) так 
и сказано: он не слышит, но — слышит его 
душа. 

— Но ведь и Бен Иш Хай и Учителя в 
Талмуде говорят о живом источнике Торы, 
— произнес, выслушав раввина, человек, 
который включал перед сном аудиозапись 
уроков Торы. — В обстоятельствах, когда 
душа воспринимает слова Торы непосред-
ственно от тех, кто изучает ее — в бейт 
мидраше или дома. Что же в моем случае? 

— Благотворное воздействие Торы на душу 
сохраняется и в твоей ситуации, — 
успокоил его раввин, — когда реально 
рядом с тобой никто ее не изучает, но слова 
Торы звучат из воспроизводящего 
устройства. 

на основе комментария рава Ицхака 
Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наши дни)  

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

К 
ак жить, чтобы не было больно 
за прожитые годы? 

Со школьных лет запомнилась 
цитата из книги Николая 

Островского «Как закалялась сталь». 
Жизнь даётся один раз, и прожить её надо 
так, чтобы не было мучительно больно за 
прожитые годы. 

Мне уже около шестидесяти, а цитата 
кажется всё более актуальной. 

Вопрос, как в самом деле прожить жизнь 
так, чтобы не было больно за прожитые 
годы? 

Тем более, что большая часть жизни уже 
позади. 

Михаил 

Ф раза из книги Островского, которую 
Вы процитировали в письме на сайт — 

одно из свидетельств того, что добротная, 
скажем так, литература неподвластна 

времени. Важные, настоящие идеи «просвечивают» в ней и сквозь 
мрачные завесы кровавой коммунистической идеологии, в условиях 
которой Н. Островский писал это свое произведение. 

Тем, кто не читал эту знакомую представителям старшего поколения 
книгу, и ничего не знает о ней, поясню, что речь идет о культовом 
советском романе, который был написан в 30-е годы прошлого 
столетия. 

Павел Корчагин, главный герой романа, представляет собой 
идеальный образ советского, абсолютно преданного коммунистиче-
ской идее молодого человека. 

Чем же так сильна эта фраза, которую Вы привели в своем письме? 
Чем она так задевает читателей? 

Здесь, разумеется, не стану заниматься литературным анализом книги 
Островского. Отмечу лишь, что она, несомненно, обладает некими 
литературными достоинствами. И что образ главного героя, с 
подлинным мужеством противостоящего трудностям судьбы, 
выпавшим на его долю — не может оставить читателя равнодушным. 

Так как область наших интересов — духовная жизнь человека, 
обратимся к духовной составляющей той ситуации, которая описывает-
ся этой фразой Островского. 

Эти слова предельно заостряют вопрос о смысле жизни и предупре-
ждают об опасности бесцельного, а, следовательно, не имеющего 
смысла существования человека. 

Об этом мы можем судить по продолжению фразы, которое нередко 
оставляют без внимания. В нем сказано, что жизнь человека не 
потрачена зря, если он отдал ее и все свои силы «самому главному в 
мире: в борьбе за освобождение человечества». Это и есть ответ 
писателя на этот животрепещущий вопрос его главного персонажа. 

Если мы очистим приведенную цитату от темного налета 
«революционных идей», останется главное — мысль о том, что жизнь 
не прожита зря, если она наполнена смыслом. Если она служит 
достойной идее, ради которой можно пожертвовать всем. 

Идея неповторимости жизненного пути лишь подчеркивает это. Жизнь 
имеет ценность потому, что она неповторима. 

Но этого — недостаточно. Впустую потраченная жизнь несет человеку 
лишь разочарования и неудовлетворенность. 

Поиск смысла жизни — уникальное человеческое качество. Но 
присуще оно не всем и в разной степени. Ибо всегда есть возможность 
прожить отведенный в этом мире срок, не обременяя себя сложными 
и не всегда приятными мыслями. Тогда как «жизнь за идею», жизнь со 
смыслом требует ответа на вопрос — где ты, куда ты идешь и зачем? 
Приближает ли тебя каждый твой следующий шаг к важной, заветной, 
высокой цели? Или же ты годами топчешься на месте, живя лишь 
иллюзией движения — от изношенной машины к авто новой марки. И 
так далее. 

Жизнь, наполненная идеями, имеет вектор движения. Она несет в себе 
потенциал влияния на мир и на других людей. И наоборот, не меняясь, 
не продвигаясь, человек обесценивает само это понятие «жизнь», 
превращая его в «существование». Тогда как осмысленная жизнь 
наполняет душу человека радостью и силой и укрепляет его для новых 
свершений. 
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Однако же все вышесказанное не дает ответ на важный вопрос — 
ради какой идеи надо жить?  

Есть ли критерий «правильности» той или иной идеи? 

Мы живем в мире, где критерии истинности почти утеряны. Многие 
люди живут не своими идеями и фантазиями, но теми, которые 
возникли в воображении интеллектуальных и политических лидеров. 
Тогда как камертона, выверяющего их идеи на фальшь — давно уже 
нет. 

Некоторые идеи «властителей умов» ведут к добру. К миру, 
взаимоуважению и процветанию. Многие другие — содержат в себе 
разрушительный потенциал. Нередко происходит так, что идеи, 
ведущие к насилию и поражающие своей очевидной дикостью, 
становятся достоянием большинства. 

Выбор ведущей идеи для собственной жизни — нелегкая задача.  

Для этого требуются не только усилия человека, но и — помощь Неба. 
Человек сам или с помощью других правильно мыслящих людей 
должен подготовить «сосуд своей души» для принятия «чистой 
воды» (в данном случае имеются в виду высокие, разумные идеи). 

Если мы говорим о евреях, то верующий еврей живет идеями Торы, 
Будущего мира, Тикун Олам (исправления мира) и т.д. Ради веры во 
Всевышнего он готов пожертвовать всем, что у него есть. 

Нееврею сложнее. 

Его поиск идей не обязательно будет удачным, так как общественное 
сознание в нееврейском мире в значимой мере засорено ложными 
идеями и фантазиями. 

В такой ситуации он сможет выбрать себе путь, ориентируясь 
на ценности, заявленные в Заповедях Творца. Например — 
посредством глубокого изучения и обдумывания книг классической 
литературы. А также — через знакомство с основами еврейского 
мировоззрения. 

Но вернемся к Вашему письму. 

Вы в том возрасте, когда неравнодушные к духовным ценностям 
люди способны задать себе нелицеприятные вопросы.  

Иду ли я в правильном направлении? Была ли моя жизнь осмыслен-
ной? Не пренебрегал ли я высоким в угоду мелким желаниям? 

Или на более высоком уровне — приближаюсь ли я к Всевышнему, 
или отдаляюсь от Него? 

На самом-то деле возраст не имеет большого значения. В любом 
возрасте человек может сделать правильный выбор и следовать ему. 
И не просто временами, но — ежедневно. 

И тогда вопрос героя книги Островского не застанет его врасплох. И 
ему не придется стыдиться и страдать от боли за бессмысленно 
прожитые годы… 

Автор текста Михаэль Бергман 

Е 
сть ли надежный и простой способ 
заслужить хороший приговор? 

Уважаемый Рав! 

Есть ли надежный и простой 
способ заслужить хороший приговор в Рош 
а-Шана и в Йом Кипур? 

С уважением к Вашим знаниям и умению 
донести их до нас. 

Leo Kurtzer 

KurtzerLeo 
Хадера, Израиль 

В ы хотите, чтобы я подсказал способ, 
воспользовавшись которым Вы могли 

бы заслужить хороший приговор на весь 
следующий год. Причем, способ этот 
должен быть несложным в исполнении, да 
еще и, как Вы выразились — 
«надежным» (то есть, как я понял — в 
значимой степени гарантирующим 
благосклонность Небес по отношению к 
Вам). 

Такой своей просьбой Вы, признаться, 
задали мне — весьма непростую задачу. 
Попытаюсь справиться с ней. 

Прежде всего, настоятельно рекомендую 
прочесть на сайте две статьи из раздела 
«Праздники» — «Рош а-Шана — не просто 
Новый Год» (в материалах о Рош а-Шана) 
и «Йом Кипур — День очищения и 
исправления» (о Йом Кипуре). 

Впрочем, полагаю, не будет лишним, если 
прочесть и другие материалы, посвящен-
ные этим двум великим для нашего народа 
дням. 

Теперь — к делу. 

Самое первое и, пожалуй, единственное 
средство (если уж говорить 
о надежных способах) это — приложить все 
усилия к тому, чтобы начисто, со всей 
искренностью и всерьез выбросить из 
сердца все обиды, которые Вам кто-то 
нанес (неважно, сколько их было). Нужно 
совершенно забыть о них и не держать на 
тех людей зла. 

Специально выделил выражения «со всей 
искренностью» и «всерьез». Потому что, в 
том случае, если просто сказать себе: «этих 
людей я прощаю, и обиды на них не 
держу», а в душе все останется неприятный 
осадок — обозначенный мной метод вряд 
ли сработает. Тут нужно и самом деле — 

http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=indexrosh.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=indexrosh.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=indexkpur.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=indexkpur.htm
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очиститься даже от неприятных ощущений, связанных с обидами. Что, как 
понятно каждому взрослому человеку, сделать — трудно. 

При всех таких трудностях, этот способ — надежен. Но ведь Вы просили, 
чтобы он был несложным. 

Означает ли это, что задачу, которую Вы передо мной поставили, я — не 
решил? 

Нет, не означает. В дополнение к сказанному — разъясню, как упростить 
«работу», которую Вам необходимо осуществить. 

Постарайтесь осознать, что нас в дни Рош а-Шана и в Йом Кипур судит сам 
Всевышний на Небе — только Он Один, и никто другой. Поэтому, если кто-
то Вас обидел, унизил, оскорбил и т.п. — это не только не понижает, но 
даже — повышает Ваш имидж (если можно так выразиться) в глазах 
Небес. 

Мы с Вами говорим о Небесном приговоре на следующий год. Не так ли? 

Так вот, на этом и надо сосредоточиться. 

Что важно Небесам? 

Когда человек искренне прощает другого, не помнит зла — его просьба, 
чтобы Всевышний вынес ему хороший приговор, и следующий год был 
для него хорошим, естественно, выглядит искренней. И никто на Небе не 
станет, если можно так выразиться, припоминать его прегрешения. 

Следует уточнить, что в тексте моего ответа никоим образом не следует 
усматривать разрешение делать, что хочешь и как хочешь — лишь бы 
прощал других. Это не так. 

Смысл этого моего ответа заключается в том, что при прочих равных, 
Небеса с большим снисхождением отнесутся к тому человеку, который 
еще и прощает других. 

Вот, собственно, и все. Надеюсь, мне удалось Вам помочь. 

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
 наше время у идиша есть перспективы? 

Здравствуйте! 

Вопрос к вам на следующую тему. 

В конце августа - начале сентября этого года исполнилось ровно 115 
лет со дня проведения в буковинском городе Черновцы (тогда 
Черновицы) конференции по идишу. 

Это значимое мероприятие с участием представителей еврейской 
интеллигенции, а также бундовцев и сионистов, определило, после 
споров и дискуссий, язык идиш, как один из национальных языков 
еврейства Восточной и Центральной Европы. 

Черновицкой конференцией 1908 года идиш был, что называется, 
легитимирован. (После этого прошло ещё несколько конференций по 
языку идиш, последняя прошла в 2018 году). 

По вашему мнению, есть ли перспективы у идиша в наше время, когда 
сионизация еврейства диаспоры достигла своего пика? 

vz 
Украина 

Ч то касается языка идиш — прежде 
всего, рекомендую прочесть на сайте 

ответ «Как получилось, что наш родной 
язык идиш — немного измененный 
немецкий язык?» — с ответами, обозначен-
ными в нем ссылками. 

Теперь — по поводу конференции, которую 
Вы упоминаете в своем письме. 

Откровенно говоря, это, как многие 
подобные форумы, было абсолютно пустое 
мероприятие. 

Разговорный язык существует — если на 
нем хотят разговаривать. И никакие 
конференции тут не нужны. 

Точно так же, разговорный язык практиче-
ски «исчезает», становится «музейной 
редкостью», если в общении и т.п. его не 
используют. 

Существует только один язык, который 
обязан знать каждый еврей. Это — 
Небесный язык, иврит. Потому что на нем 
написаны книги, которые еврей должен 
изучать и понимать. Это — Тора, Мишна, 
Талмуд, Мидраши, Шульхан Арух и другие 
книги, составленные нашими Учителями 
всех поколений, вплоть до наших дней. 
Если не считать, конечно, арамейский язык, 
на котором написана книга Зогар и часть 
Талмуда. 

В мире нет таких печатных материалов на 
любом другом языке, в том числе, и на 
идише, которые должны быть известны и 
понятны каждому еврею. 

Следовательно, нет и задачи — во что бы 
то ни стало сохранить этот язык. 

«Воевать» с ним, разумеется, не надо, но и 
искусственно возбуждать к нему интерес — 
нет никакой необходимости. 

Нужно помнить, что в нем нет никакой 
святости. В тех или иных обстоятельствах 
может возникать к нему служебный или 
историко-этнографический интерес. Не 
более того. Так что, о перспективах идиша 
можно говорить лишь в контексте только 
что сказанного. В этом своем ответе считаю 
нужным подчеркнуть, что я с детства 
свободно владел разговорным и 
письменным идишем, то есть — умел на 
нем читать и писать. И сегодня, если 
доводится слышать разговоры на идише — 
понимаю их без труда. 

Автор текста Элиягу Эссас 
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Н 
и разу не соблюдал Йом Кипур. 
Как к нему подготовиться? 

Как подготовиться к Йом 
Кипуру? 

Я еще ни разу его не соблюдал. 

Спасибо за время, затраченное на ответ 
на мой вопрос. 

Сегаль А. 

Аркадий Сегаль 
Киев, Украина 

Е сли Вы — еврей, то для Вас этот вопрос, 
безусловно, чрезвычайно важен. 

Однако он в равной степени имеет 
отношение ко всем евреям, без исключе-
ния. И к тем, кто вырос в религиозной 
семье, и всю жизнь соблюдает Йом Кипур. 
И к тем, кто не воспитывался в такой семье, 
но лет 5-10 старается соблюдать наши 
законы и традиции. И, разумеется — к тем, 
кто совсем недавно «прикоснулся» к нашей 
традиции и осознал необходимость жить по
-еврейски. 

Поэтому ответить на него, как правило — 
очень трудно, а если он вне контекста 
сопутствующих обстоятельств — почти 
невозможно. 

Пример тому — Ваше письмо. Мне 
неизвестны очень важные для составления 
ответа стороны Вашей жизни. Знаю только, 
что Вы, как написано — «ни разу не 
соблюдали Йом Кипур». 

Чтобы читатели представляли себе, что 
надо было бы знать для осмысленного 
разговора о подготовке к великому для нас 
дню, Йом Кипуру — перечислю по пунктам 
моменты, которые в данном случае могут 
меня интересовать: 

1. Какова практика Вашего ознакомления с 
Торой и нашими законами за последние 
три, шесть или, скажем, десять месяцев? 

2. Как Вы осуществляете процесс знаком-
ства с нашим мировоззрением и нашей 
традицией? С помощью интернета, по 
книгам, с товарищем, с учителем, посещая 
уроки и т.п.? 

3. Есть ли в Вашем городе синагога, в 
которой осуществляется некая реальная и 
осмысленная общинная деятельность? 

4. Если хотя бы на один из этих вопросов Вы 
можете дать положительный ответ, важно 

знать — к каким выводам Вы пришли на сегодняшний день, что Вас 
радует и что интересует? 

Перечислил здесь лишь некоторые вопросы — их может быть больше. 
Но даже по тем, которые я обозначил, нетрудно, полагаю, понять, что 
дать осмысленные и конкретные рекомендации в предложенных Вами 
информационных рамках — нельзя. 

Поэтому выскажу самые общие соображения. 

На нашем сайте в разделе «Праздники» Вы найдете не-
плохую подборку материалов, посвященных Йом Кипуру. 

Кроме того, в разделе «Библиотека» есть книга раввина Хаима 
Донина «Быть евреем». В 3-й части этой книги достаточно подробно 
описываются наши праздники. В том числе — и Йом Кипур. 

Советую все это внимательно прочесть, а затем составить собственный 
план действий — в зависимости от ответов, которые Вы дадите на 
поставленные мной выше вопросы. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему законы духовной чистоты действительны лишь при 
наличии Храма? 

Почему законы духовной (ритуальной) чистоты действу-
ют только, когда существует (функционирует) Храм?  

Марина 
Хайфа  

Л юбой сотворенный Творцом объект, независимо от его вида, 
размера и масштаба — будь то атом, человек или даже целый 

мир — это сосуд для принятия Света Творца. 

В природе Света изначально заложено желание «наполнить» собой 
сосуд. В свою очередь, в сосуд заложено желание этот Свет «получить» 

Чтобы «выполнить свое предназначение», ради которого сосуд и был, 
собственно, сотворен, он (сосуд) должен быть светопроницаем. Это 
свойство, иначе говоря, состояние сосуда называется — «таhор». 

Еще до сотворения нашей физической реальности в Высших мирах 
произошла глобальная Катастрофа, вследствие которой возникли силы 
духовной нечистоты различных видов. Попадая под воздействие этих 
сил, «контактируя» с ними — сосуд теряет светопроницаемость. То 
есть он (сосуд) теряет свою первозданную чистоту («оскверняется»). 

Чтобы вернуть сосуд в первоначальное состояние, вернуть ему 
способность принимать Свет, его (сосуд) необходимо «очистить». 

Существует, как уже сказано, множество видов духовной нечистоты, 
отличающихся друг от друга мерой воздействия на сосуд, что, в 
конечном итоге, и обуславливает тот или иной способ их 
«устранения» (очищения от них). 

В данном ответе в качестве сосуда рассмотрим человека. 

Чтобы принять Свет Творца, человек (как в принципе и любой иной 
сосуд) должен пребывать в состоянии духовной чистоты. 

Перечислим следующие, релевантные для человека, способы 
очищения: 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/rosh/index.php3?menu=index2.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/biblo/index.php?biblo=bitevreem_3
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1. Чтобы очиститься от большинства видов духовной нечистоты, 
достаточно погрузиться в воды миквы. 

2. С более «сильными» (по степени воздействия на человека) видами 
духовной нечистоты «не справляются» даже воды миквы. Чтобы 
очиститься от них — необходимо окунуться в живую, родниковую 
воду (на иврите — маим хаим). 

3. Максимально сильные (по степени воздействия на человека) виды 
духовной нечистоты связаны со смертью. Процедура очищения от них 
заключается в обрызгивании человека смесью, состоящей из живой, 
родниковой воды и пепла красной коровы (которым мы 
не располагаем приблизительно две тысячи лет). 

Наличие Света всегда, но ошибочно, воспринимается как нечто само 
собой разумеющееся, как нечто, не ограниченное никакими 
условиями. 

Пребывание сосуда в состоянии таhор, его «готовность» принять 
Свет — условие необходимое, но недостаточное. Свет по определе-
нию предполагает наличие источника, этот источник в обязательно 
должен быть действующим, он должен функционировать. 

Источник Света в нашей модели — Иерусалимский Храм (на иврите 
— Бейт hа-Микдаш). 

Иерусалимский Храм в нашей проявленной реальности — единствен-
ный не сокрытый источник Света Творца, место, где с необыкновен-
ной силой ощущается Его Присутствие. 

Мы (в нашей реальности, в наше время) — просто не в состоянии 
представить себе и даже вообразить, какое безграничное удоволь-
ствие может испытать человек от Его присутствия. Удовольствия, 
ощущаемого на всех уровнях — на физическом, эмоциональном и 
интеллектуальном. 

На основании вышеизложенного можно заключить, что, поскольку 
источник Света (Иерусалимский Храм) в наши дни отсутствует —
 готовность (или неготовность) сосуда принять Cвет, не играет 
никакой роли и абсолютно ни на что не влияет. 

Поэтому после разрушения Первого и Второго Иерусалимских Храмов 
законы духовной чистоты — утратили свое значение. 

Только в конце времен, на исходе Шестого тысячелетия, когда у нас 
появится Третий Иерусалимский Храм, законы духовной чистоты 
вновь обретут актуальность. 

Автор текста Шломо Ардин 

психология по торе 

Стоит ли отвергать саму возможность знакомства с человеком 
из неблагополучной семьи? Может ли «трудное» детство стать 

непреодолимым препятствием для вступления в брак?.. 

НЕБЛАГОПОЛУЧНАЯ СЕМЬЯ 

Рози Эйнхорн и Шерри Циммерман 

К 
 нам нередко обращаются люди из «неблагополучных» 
семей. Большинство из них сталкиваются с такой пробле-
мой. Они хотят создать семью. Но опасаются, что, узнав о 
том, что происходило с ними в прошлом, человек, с 

которым завязываются серьезные 
отношения, не захочет с ними встречаться. 
Выход, казалось бы, один: ничего не 
рассказывать о семье, в которой ты вырос 
(выросла), и оградить избранника 
(избранницу) от контактов с остальными ее 
членами. Однако, если речь пойдет о 
вступлении в брак и открыть правду все же 
придется, может произойти катастрофа. Не 
исключен вариант, что претендент на роль 
мужа (жены) почувствует себя обманутым и 
отменит свадьбу. Как же быть в такой 
ситуации? 

Отвечая на этот непростой вопрос, 
приведем, прежде всего, конкретный 
пример, во многом достойный подражания. 

Недавно одна из наших читательниц 
рассказала, что ее отец стал алкоголиком, и 
ее мать, расставшись с ним, живет с детьми 
и своей матерью в бедном районе. Она 
берется за любую работу, чтобы прокор-
мить семью… Девушка, отправившая нам 
это письмо, сообщает, что старается 
освободиться от негативных последствий 
тяжкой жизни в детстве и отрочестве. 
Следит за собой, старается вести здоровый 
образ жизни, учится, консультируется с 
психологом, обращается за помощью к 
Всевышнему… Она делает все возможное, 
чтобы контролировать свои отношения с 
людьми, и сейчас она окружена друзьями. 

Тем не менее, она боится, что ее семейное 
положение может отрицательно сказаться 
на ее романтических отношениях с 
мужчинами. Девушка понимает: когда она 
найдет настоящего друга, с которым можно 
будет вступить в брак, придется рассказать 
ему правду о своей семье. Однако она 
предпочла бы не говорить об этом сразу, а 
подождать некоторое время… 

Прилагая осознанные, целеустремленные 
усилия к тому, чтобы выстроить нормаль-
ную, достойную жизнь, эта девушка 
поступает в высшей степени разумно. 
Несомненно, одобрения заслуживает и то, 
что она окружила себя людьми, всегда 
готовыми оказать ей помощь. Каждый 
человек нуждается в «сети поддержки», 
которая может состоять из членов семьи и 
друзей, раввинов, учителей, соседей и 
других людей, посещающих вместе с ним 
синагогу. 

Всем, кто находится в подобной ситуации, 
рекомендуем подружиться с несколькими 
семейными парами в своей общине. 
Хорошие, крепкие семьи могут стать 
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примером не только для детей, но и для 
взрослых, сформировавшихся людей. 
Наблюдайте, как муж и жена в такой семье 
разговаривают друг с другом, как решают 
проблемы и улаживают противоречия, как 
они общаются со своими детьми, 
поддерживают связи с общиной, отмечают 
праздники и т.д. 

Дружба с членами «сети поддержки» 
оказывает на человека благоприятное 
влияние во многих жизненных аспектах. 

«Сеть поддержки» основана на 
«двусторонних соглашениях», заключенных 
между ее участниками. Ваши друзья, 
родственники, соседи и другие люди всегда 
готовы оказать вам моральную поддержку 
и, если нужно — услугу. Но и вы способны 
отплатить им той же монетой. Подобные 
взаимоотношения развивают в человеке 
великодушие и готовность помочь 
ближнему – качества, играющие не 
последнюю роль в браке. 

Кроме того, члены «сети» могут познако-
мить включенную в их круг девушку (или 
юношу) с «подходящим» молодым 
человеком и «поручиться» за нее — в тех 
случаях, когда кто-то в целях знакомства 
наводит о ней справки. 

Советуем рассказать всем членам вашей 
«сети поддержки» о своем желании 
познакомиться с будущим мужем (или 
женой). При этом обозначьте качества, 
которые вы хотели бы увидеть в вашем 
партнере по браку, и поделитесь с ними 
планами на ближайшее будущее. 
Желательно, чтобы эти люди знали ваши 
положительные стороны. 

Когда вы почувствуете, что между вами и 
членами «группы поддержки» установи-
лись доверительные отношения, вы можете 
поговорить с ними о том, сколько усилий 
прикладываете, чтобы преодолеть 
последствия трудного детства, не вникая 
при этом в детали вашей несчастливой 
жизни в родительском доме. Попросите их 
помнить о вашем положении, но при 
общении с «посторонними» — не 
рассказывать о ваших семейных пробле-
мах. Это — частная информация, и только 
вы вправе поделиться ею, когда возникнет 
такая необходимость. 

Девушка, принявшая решение не 
рассказывать встреченному ею мужчине о 
своей семье с «первых дней» знакомства, 
безусловно, права. Частной информацией, 

а особенно — негативного характера, можно информацию вообще в 
том, что человеку следует рассказывать негативную информацию о 
своей семье поделиться лишь на определенном этапе развития 
отношений — когда достигнут соответствующий уровень доверия. Если 
вы поделитесь «семейными секретами» на первом же свидании или в 
самом начале знакомства, это, скорее всего, действительно отпугнет 
вашего партнера. Причем, «испугается» он не проблем в вашей семье, 
но самой ситуации. Обычно, когда едва знакомому человеку 
открывают что-то потаенное, личное, он испытывает чувство 
неловкости. 

Но вот когда взаимоотношения настолько окрепнут, что молодые 
люди начинают разговаривать абсолютно обо всем, обсуждая весьма 
деликатные вопросы, следует выбрать момент, чтобы рассказать 
партнеру о том, как вы стараетесь преодолеть последствия несчастли-
вого детства, вкратце объяснив ему положение в вашей семье. Но 
даже и тут нет необходимости вдаваться в детали и отвечать на его 
вопросы. Со временем, когда между вами установится более глубокая 
эмоциональная связь, у вас, возможно, появится желание поделиться с 
ним какими-то подробностями. Однако и в этом случае стоит прежде 
посоветоваться с раввином, что именно рассказать и в какой момент 
это сделать. 

Ваш избранник (избранница), возможно, уже знает, что ваши родители 
— в разводе, что ваша жизнь в семье далека от идеала. Не удивляй-
тесь этому. Нет ничего противоестественного в том, что даже человек 
широких взглядов может поинтересоваться семьей девушки, с которой 
он встречается (особенно — если у него серьезные намерения). 
Каждый здравомыслящий человек думает о том, что нередко модель 
родительской семьи переносится, в той или иной степени, в семью, 
которую создают дети. 

Одиноким мужчинам и женщинам, их родственникам и друзьям, 
которые подыскивают им достойного партнера для брака, мы 
рекомендуем не отвергать ту или иную кандидатуру только потому, 
что девушка (или юноша) воспитывалась в неблагополучной семье. 
Следует, прежде всего, обращать внимание на достоинства и 
способности личности, понаблюдать, как потенциальный «кандидат» 
ведет себя в кругу ближайших друзей, получить информацию о том, 
как он (она) разрешает конфликты, как справляется с последствиями 
трудного детства. Для того, чтобы определить, готов ли человек к 
созданию прочного супружеского союза, важно знать, насколько он 
эмоционально стабилен. И еще: помогает ли он другим людям, умеет 
ли сострадать им. 

Если, разобравшись в отмеченных здесь проблемах, вы видите, что в 
целом складывается положительный образ, такого человека, 
безусловно можно знакомить с представителями противоположного 
пола с целью создания семьи. Остается лишь подумать над тем, 
насколько совместимы ценности, стремления и характеры 
«кандидатур». Если и в этом ответ будет положительным, организовы-
вайте знакомство. 

К сожалению, многие отвергают возможность знакомства с людьми из 
«неблагополучных» семей. Достаточно им услышать слова «развод», 
«алкоголизм» или «наркотики», чтобы не захотеть вдаваться в детали 
— ни позитивные, ни негативные. Некоторые, совершенно необосно-
ванно, кстати сказать, просто боятся, что их репутация, если они или их 
дети свяжут свою жизнь с «недостойной восхищения» семьей, 
пострадает. Однако, правда жизни такова, что и в благополучных 
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семьях порой вырастают черствые, не способные к состраданию 
люди, а в «неблагополучных» — достойные и восприимчивые к боли 
других… 

Материал сайта международной еврейской религиозной 
организации Эш а-Тора 

aish.com 

Культура. Личность. Этика 

Рава Берла Вейна называют учителем истории целого поколения. 
Неважно о чем он говорит — о Шестидневной войне, о Катастро-

фе европейского еврейства, о крестоносцах или о Сотворении 
мира — любые события рассматриваются им с точки зрения 

глобальной перспективы… 
Мы размещаем здесь интервью, взятое у него корреспондентом 

сайта aish.com в иерусалимской квартире рава Вейна. 

ВДОХНОВЛЯЮЩЕЕ ВИДЕНИЕ НАШЕЙ ИСТОРИИ 

Рав Шрага Симмонс 

Д етские годы рава Берла Вейна прошли в Чикаго. Став 
взрослым, он получил степень бакалавра юриспруденции. 
Но это не было его призванием. 

Четыре десятилетия он посвятил работе в среде американ-
ского еврейства. За эти 40 лет он был раввином синагоги, машгиахом 
(контролером качества кошерности продуктов питания), лектором и 
главой йешивы. 

В 1997 году он осуществил мечту всей своей жизни — поселился в 
Эрец Исраэль (в Израиле)… 

Корр. aish.com: 

— Что заставило Вас так увлечься историей? 

Рав Вейн: 

— …Осознание, что история — ключ к нашему будущему. События 
наносят нам удары, а мы зачастую даже не понимаем, что такое уже 
было и прежде с нашим народом. В прошлом что-то приносило нам 
успех, что-то — неудачи и трагедии... Чем больше мы узнаем о нашей 
истории — тем мудрее становимся... 

Корр. aish.com: 

— Часто говорят, что история еврейского народа — самая непостижи-
мая и невероятная из всех историй человечества. Что, по Вашему 
мнению, делает нашу историю такой уникальной? 

Рав Вейн: 

— Еврейская история учит нас вере, она сама — свидетельство 
Присутствия Всевышнего. На протяжении тысячелетий своего 
существования евреи выживали, несмотря на постоянные гонения. 
Сохраняя жизнелюбие и жизнерадостность, способность заново 
строить себя. Изучая нашу историю, неизбежно приходишь к выводу, 
что в еврейском народе действительно есть нечто особенное. 

Очень важно, чтобы евреи знали свою историю и понимали, какую 
роль играет в ней Всевышний. Потому что, если ты знаешь и 
ощущаешь это, то и действуешь соответственно… 

Корр. aish.com: 

— Почему, по Вашему мнению, евреи так и 
не научились соотносить действительность с 
историческим опытом? 

Рав Вейн: 

— Это проблема всего мира. Историю 
практически не изучают, разве что в 
академических институтах — те, кто любит 
историю. А если ее преподают, то — плохо и 
скучно. Факты и бесчисленные даты… Если я 
скажу Вам, что битва при Гастингсе 
произошла в 1066 году, какое отношение 
это имеет ко мне и моей жизни? Если не 
существует связи между вами и изучаемым 
предметом, вас он не заинтересует. 

Правильный, на мой взгляд, подход к 
преподаванию истории — «Я не рассказы-
ваю тебе о древних событиях, я рассказы-
ваю о тебе». В Торе читаем: «Зе сефер 
толдот адам» — «Вот родословная книга 
человека» (Берешит, гл. 5, ст. 1). 

Тора — не учебник по истории, это — 
путеводитель, который ориентирует нас в 
жизни. Каждый еврей должен осознать, как 
на него повлияло завоевание нашей страны 
римлянами или греками, как на нем 
сказалась Катастрофа или иммиграция 
евреев в Америку, образование государства 
Израиль и т.д. 

Если человек ощущает себя частицей 
исторического процесса, история для него 
— интереснейшая наука. Если же он 
отстранен, историческая наука для него — 
лишь цифры и факты. И проживет жизнь в 
полной уверенности, что начало всех начал 
— в Фениксе (прим. переводчика — США, 
штат Аризона), городе, где он родился. 

И еще одно очень важное соображение. 
Еврейская история — наше «зеркало 
заднего вида». Если мы не знаем, откуда 
мы пришли, мы не будем знать, куда идти... 

Нам нужны хорошие учителя, которые не 
только излагали бы своим студентам факты, 
но — умели воодушевить людей. Если 
вдохновляющая идея отсутствует, ее место, 
совершенно естественно, занимает 
стремление к «комфорту». Мы должны 
постараться создать это вдохновляющее 
видение нашей истории. 

Корр. aish.com: 

— Мне кажется, люди лучше всего 
запоминают рассказы и легенды о великих 
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исторических личностях... 

Рав Вейн: 

— Легенды, как правило, искажают то, что 
происходило с предыдущими поколениями 
в действительности. Люди, даже самые 
выдающиеся — не ангелы. Но именно так, 
ангелами, изображены герои прошлого. 
Легенды поднимают планку слишком 
высоко, и в этом заложена опасность. 
Человек может подумать: «Я — не идеален 
и, как бы ни старался, не сумею стать таким. 
И весь этот рассказ ни имеет ко мне ни 
малейшего отношения». Но если мы 
читаем, что выдающиеся личности имели 
свои слабости и недостатки, читаем о том, 
как они побеждали в себе негативные 
качества, тогда они могут стать для нас 
примером. И человек скажет себе: «Ведь и 
я в состоянии справиться со своими 
недостатками». 

Мой тесть вырос в доме Хофец Хаима (раби 
Исраэль а-Коэн, один из крупнейших 
Учителей Торы первой половины 20-го 
века). И рассказывал, что Хофец Хаим был 
очень раздражительным. Но когда он 
чувствовал, что его захлестывает волна 
гнева, он уходил в другую комнату, и ни с 
кем не общался, пока не удавалось 
успокоиться. 

Это производило на меня гораздо большее 
впечатление, нежели сообщение, что некто 
никогда не злился. Слушая истории тестя, я 
отмечал про себя: «Вот и мне надо к этому 
стремиться»… 

Корр. aish.com: 

— Вы, насколько известно, много внимания 
уделяете изучению книг еврейских 
пророков. Как они, на Ваш взгляд, связаны с 
нашей сегодняшней реальности? 

Рав Вейн: 

— Книги Шофтим (Судей) и пророка 
Шмуэля в Танахе я бы просто назвал 
«газетой» нашего времени. Фраза «Эйн 
мелех ба-Исраэль» («Нет царя в Израиле») 
непосредственно отражает сегодняшнюю 
ситуацию, когда в Израиле нет настоящего, 
сильного руководства. 

Вместе с тем, из этих книг узнаем, что 
Всевышний всегда устраивает так, что 
находится лидер, который спасает свой 
народ. Пророк Шмуэль, царь Шауль, царь 
Давид… У них, казалось, почти не было 
шансов стать лидерами. Шмуэль вообще не 

должен был родиться — его мать была бесплодной. Царь Шауль 
прятался, когда Шмуэль собрал народ, чтобы объявить его царем. 
Давид был самым младшим сыном в семье... И именно их избрал 
Всевышний. 

Теперь перенесемся в наши дни. Если кто-то предлагает новые идеи, 
не надо спешить отказываться от них. Может быть, эти люди — 
посланцы Всевышнего?.. 

Корр. aish.com: 

— С точки зрения актуальных наших потребностей, кого из выдающих-
ся личностей прошлого Вы выбрали бы сегодня лидером? 

Рав Вейн: 

— Пророка Шмуэля. Он всю свою жизнь посвятил еврейскому народу. 
Много ездил по стране, посещая каждую еврейскую общину. 

Он был великим человеком. Человеком, которого невозможно было 
подкупить. Я думаю, что коррупция — одна из серьезнейших проблем 
современного Израиля. Если на израильской политической арене и 
появляется честный политик — он очень скоро заканчивает свою 
политическую карьеру... 

Корр. aish.com: 

— Антисемитизм всегда присутствовал в еврейской истории. Как Вы 
считаете, в чем причина этого? 

Рав Вейн: 

— Антисемитизм меняется и мутирует. Первые его проявления во 
времена римских и греческих завоеваний — носили националистиче-
ский характер. Римляне и греки были идолопоклонниками, их не 
волновало, что у евреев — «свой Бог». Им, скажем так, не нравилась 
исключительность евреев, их национальное единство и нежелание 
интегрироваться в их культуру. Противоречия еще больше обостря-
лись, когда евреи поднимали восстания против римского и греческого 
владычества. Ведь войны всегда усиливают чувство враждебности. И 
оно, это чувство, надолго остается в памяти. 

Ситуация несколько изменилась, когда в мире появилось христиан-
ство. Еврейский народ не принял так называемого «еврейского 
мессию». И это стало причиной возникновения «религиозного» 
антисемитизма, который подогревался самим фактом, что евреи, 
несмотря на преследования — выжили и сохранили свою сущность и 
общность, веру в Творца мира и свою традицию. 

Со временем антисемитизм приобрел форму — «расового». Наука 
заговорила о «проблематичном еврейском ДНК». И если в 
«религиозном» антисемитизме была заложена идея «примирения» с 
еврейством путем обращения евреев в христианство, то «расовый» 
антисемитизм для тех, кто нас ненавидел — не имел никаких 
«позитивных перспектив». Состав крови — данность, с которой ничего 
не поделаешь. 

Кульминацией проявления расовой антисемитской доктрины стала 
Катастрофа европейского еврейства... 

Корр. aish.com: 

— На чем основан современный антисемитизм? 
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Рав Вейн: 

— Сегодня антисемитизм возвратился к своим корням и снова принял 
форму националистического антисемитизма. Сегодня само 
существование еврейского государства Израиль вызывает вопросы. 
Почему евреи вообще считаются нацией? Почему они выигрывали 
одну войну за другой? Почему им нужно собственное, исключительно 
еврейское государство? Почему они не хотят создать интернацио-
нальное государство, вроде Соединенных Штатов? 

Все это подпитывает застарелый антисемитизм. 

Корр. aish.com: 

— Что хорошего происходит сейчас в еврейском мире? Каких 
реальных успехов мы, на Ваш взгляд, достигли? 

Рав Вейн: 

— Образование и становление государства Израиль — это, несомнен-
но, большой успех, очень важное событие. Израиль — прекрасная 
страна, где еврей может жить еврейской жизнью. 

Другое позитивное явление — все более распространяющееся в мире 
за последние пятьдесят лет изучение Торы. Послание Торы достигает 
даже тех, кто еще 30-40 лет назад и слышать не хотел о своих 
еврейских корнях и нашем мировоззрении. 

Корр. aish.com: 

— Создается впечатление, что многие еврейские семьи в США готовы 
отдать своих детей в дневные еврейские школы. Так ли это? 

Рав Вейн: 

— Я рос в Чикаго и до седьмого класса посещал обычную школу, 
потому что тогда в Чикаго еврейских школ не было. Со временем 
несколько раввинов литовского направления открыли еврейскую 
школу. Они ходили из дома в дом, пытаясь собрать на нее деньги и 
убедить евреев отдать в нее своих детей. Первые 10-12 лет обучение 
в еврейской школе было бесплатным. 

Сегодня у еврейских общин достаточно денег, чтобы организовать и 
поддерживать еврейское образование, не взимая за него плату. 

В течение 20 лет я руководил йешивой, и за это время никому не 
отказали в учебе из-за того, что он не мог за это платить, ни один 
студент не был отчислен из-за этого. 

Сегодня еврейские федерации понимают, что образование стоит 
того, чтобы его поддерживать материально. И, тем не менее, 
выделяют на образование очень небольшую часть бюджета. 

Поэтому родителям приходится платить за обучение ребенка в 
еврейской школе немалые суммы. Далеко не каждая еврейская 
семья может себе это позволить. 

Корр. aish.com: 

— Американское еврейство все больше ассимилируется. Как будут, 
на Ваш взгляд, развиваться события в ближайшие 50 лет? 

Рав Вейн: 

— В 19-м столетии в Центральной Европе 250.000 евреев перешли в 

христианство. Большинство из них фашисты 
не уничтожили во время Второй мировой 
войны. Могу себе представить, что, к 
примеру, во Франции, Австрии, Испании 
или, скажем, Польше живут миллионы 
людей, у которых были еврейские корни, но 
они уже не являются частью еврейского 
народа. 

Миллионы таких людей и в Америке. 
Американские евреи — ассимилируются. 
Создавая семьи с неевреями, они уже не 
воспитывают своих детей в русле еврейской 
традиции. Их сыновья женятся на 
нееврейках, и в следующем поколении в 
когда-то еврейской семье уже может не 
быть ни одного еврея. Это — как война на 
истощение. 

Решение данной проблемы заключается, на 
мой взгляд, в изменении ментальности. 
Евреям нужна веская причина — почему 
они должны оставаться евреями. Если 
человек не идентифицирует себя с нашим 
народом — формальный учет его как еврея 
в демографических переписях не имеет 
никакого смысла. 

Корр. aish.com: 

— Как Вы считаете, какую роль сыграла 
Шестидневная война в пробуждении у 
современных евреев гордости за свой 
народ? 

Рав Вейн: 

— Я бы сказал, что Шестидневная война 
отстояла еврейский народ после Катастро-
фы еще в большей мере, чем само создание 
государства Израиль. Те, кто пережил этот 
период перед войной, помнят, что 
практически все евреи испытывали тогда 
панический страх или впадали в депрессию. 
Надвигалась, казалось, еще одна Катастро-
фа. Я в то время был раввином в Майами 
Бич, и многие евреи, которых я никогда 
прежде не знал, приходили в синагогу и 
проводили там весь день. «Скоро все будет 
кончено», — встревожено говорили они. 

Когда же наступил день триумфа, евреи 
воспряли духом. Эта победа показала, какие 
неисчерпаемые возможности и силы 
скрыты в еврейском народе и еврейском 
единстве. 

Корр. aish.com: 

— Война 1967 года породила геополитиче-
ские проблемы, которые до сих пор не 
решены. Палестинцы хотят создать 
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собственное государство. Сирия требует 
«вернуть» Голанские высоты…Будут ли, по 
Вашему мнению, эти проблемы, наконец, 
решены и каким образом? 

Рав Вейн: 

— Удивительно, что палестинцам, при всей 
их непримиримости, хватает терпения 
ничего, по большому счету, не предприни-
мать. Сегодня они говорят то же самое, что 
говорили 65 лет назад. 

Они могут вечно оставаться в том же 
положении. Может быть, и через 150 лет 
наши потомки все еще будут спрашивать 
себя, как разрешить арабо-израильский 
конфликт. 

Похожая ситуация описывается в 
книге Шофтим (Книга Судей). Через 
четыреста лет после того, как евреи 
заселили Эрец Исраэль (Землю Израиля) ни 
одна проблема не была решена. Народ 
продолжал вести бесконечные войны, 
продолжал страдать от внутренних 
раздоров. У Всевышнего есть время. Это у 
нас его — мало, ибо человеческая жизнь — 
коротка. Поэтому мы — нетерпеливы, и 
хотим, чтобы все проблемы решались 
немедленно. Однако же Творец не брал на 
себя обязательство соблюдать наши сроки. 

Возможно, мы ничего не должны 
предпринимать. Знаете, «сидеть и 
выжидать» — это тоже политика. Не так 
ли?.. 

Корр. aish.com: 

— Расскажите, пожалуйста, о том, как Вы 
совершили алию. Почему Вы приняли такое 
решение именно в тот момент? Ведь у Вас 
была своя община и йешива. 

Рав Вейн: 

— Я всегда хотел жить в Израиле. Считаю, 
что такого понятия — «правильное время 
для алии», не существует. Я стремился 
приехать сюда достаточно молодым, чтобы 
успеть что-то сделать. И благодарен 
Всевышнему за то, что Он помог мне это 
осуществить. 

В Израиле я сумел встать на ноги. Я — 
раввин в прекрасной синагоге. У меня есть 
возможность по всему миру распростра-
нять образовательные материалы на 
еврейские темы. 

К моей радости, я очень занят: даю уроки, 

читаю лекции, пишу. Словом — делаю то, что всегда хотел делать. 
Прежде я даже не мог мечтать, что стану раввином иерусалимской 
синагоги. А теперь это — реальность. 

Трудно жить вдалеке от детей — они остались в Соединенных Штатах. 
Но мне очень нравится здесь. Здесь я могу жить полноценной 
еврейской жизнью. И никто не заставляет меня доказывать предан-
ность государству, как это было в США в дни нееврейских праздников… 
И, конечно же, мне очень нравится израильская природа и климат... 

ПОСЛЕСЛОВИЕ: 

Рав Берл Вейн — автор серии книг по еврейской истории. В том числе 
— книгу по истории евреев 20-го столетия, под названием «Вера и 
судьба». Инициатор и главный участник создания двух фильмов: о 
жизни Рамбама (раби Моше бен Маймон, великий Учитель, Испания – 
Египет, 12 век) и Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век). На аудиокассеты 
записаны более тысячи его лекций… 

Основатель американского издательства «Дестени Фаундейшн» (1996 
г.), где изданы многие его исторические работы. 

Материал международной еврейской религиозной организации Эш 
а-Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Женская рубрика 

Йом Кипур.  

Г 
од прошел, год пришел. А мы поднялись на новую ступень не 
только во времени, но и в осознании своих ошибок, а также в 
оценке своих хороших дел.  

За короткое время мы изменились, мы стали серьезнее. Ведь 
осенние праздники ставят перед нами задачи, заставляют задуматься.  

В праздник Рош-а-Шана перед взором Всевышнего проходит весь мир: 
каждый человек, каждое живое существо, каждая песчинка.  

Всевышний определяет нашу судьбу на ближайший год в зависимости 
от того, как мы провели год предыдущий.  

Но то, что в Рош-а-Шана Всевышний пишет в книгу нашей судьбы, ещё 
можно изменить.  

Можно измениться самому, ведь существует понятие тшува – 
признание и возвышение над ошибкой.  

Тогда и запись в книгу судьбы изменится.  

И для этого самое благоприятное время - 10 дней раскаяния и 
праздник Йом Кипур.  

Что такое Йом Кипур и почему именно этот день самый благоприятный 
в году для признания и поднятия над своими ошибками?  

Почему именно в этот день они прощаются, и список твоих неудач 
становится чистым листом духовной бумаги? 

Человек не может посмотреть на себя со стороны.  
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Но каждый год – это переход на новую ступень. И находясь на более 
высокой ступени человек может это сделать.  

Ведь он уже другой.  

Он может увидеть каким он был.  

В 10 дней раскаяния происходит разрыв с прошлым годом. Он 
происходит постепенно, в 10 этапов. И заключительный этап – это 
Йом Кипур, когда мы полностью отделяемся от прошлого года, когда 
мы начинаем записывать наш привычный порядок жизни на чистом 
листе бумаги. Человеческая душа имеет много уровней. Самый 
нижний уровень человеческой души связан с нашим телом, которое 
требует еды, воды, ухода за ним и так далее.  

В Йом Кипур мы отказываемся от всего этого.  

В Йом Кипур Всевышний поднимает нижнюю часть нашей души так 
высоко, что ей уже не нужны материальные удовольствия.  

Мы должны перейти в следующий год. Но хочет ли этого наша душа, 
точнее её нижний этаж? Этот этаж не хочет ничего менять. Поэтому 
Всевышний дает этому этажу души как можно больше света, чтобы 
душе захотелось новизны, чтобы захотелось войти в будущий год, 
чтобы захотелось распрощаться со старым.  

Душе открывается вкус следующего года. И она тянется к нему.  

Не случайно, в конце праздника Йом Кипур ставится печать (некая 
заслонка) на тот приговор, который был вынесен в праздник Рош-а-
Шана.  

Эта печать окончательно разрывает между старым и новым годом, 
показывает, что обратной дороги нет.  

Благодаря тому, что душа поднимается так высоко, ей легче признать 
свои ошибки, которые мы совершали в течение года.  

Ведь теперь она смотрит на них с высоты, на которую Всевышний её 
поднял.  

А признать ошибки – это значит притянуть к себе ещё более высокий 
свет, свет исправления и обновления.  

Таким образом, в Йом Кипур мы максимально приближаемся к 
Всевышнему, максимально чувствуем трепет перед Ним, максималь-
но выражаем Ему свою любовь.  А когда мы вместе со Всевышним, 
который желает нам только добра, мы сами становимся чище, 
добрее, светлее.  Мы почувствовали вкус высокого света. И хотя в 
конце праздника Всевышний вновь опускает нашу душу, но она уже 
была высоко, она почувствовала вкус будущего, в ней запечатлено 
ощущение близости с Творцом.  

И с этим ощущением ей хочется войти в следующий год, где её ждут 
новые испытания, новые подъемы и спуски, новые впечатления от 
жизни, новое стремление приблизиться к Творцу  

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Посвящается возвышению души Ривки бат Авраам 

Цель эц тамар 

Т 
ри этапа  ведут нас к хорошему 
приговору в Рош А-Шана . Это 
мальхует, зихронот и шофарот.  

Мальхует - от слова Царство. Мы 
провозглашаем Всевышнего над собой 
Царём и показываем этим, что понимаем 
перед кем стоим.  

Зихронот - от слова память. Мы помним, что 
мы потомки Авраама, Ицхака и Яакова. И 
что мы- не сами по себе, но часть нашего 
великого народа. Народа, цель и функция 
которого, с помощью Торы и заповедей 
починить этот мир и привести его к Творцу.  

Шофарот- от слова лешапер- улучшить. Мы 
старались делать сколько могли  в прошлом 
году. Но мы только люди. И мы хотим 
получить дальнейшую  жизнь и благополу-
чие на следующий год для того, чтобы 
улучшать и самих себя и мир вокруг нас. 
Для того, чтобы делать мир чище и добрее. 
А все, что нам мешает в этой духовной 
работе - пусть разлетится и исчезнет от 
звуков шофара.  

Шана това! 

Милосердие Всевышнего в Йом Киппур.  

Нет никого более милосердного, чем 
Всевышний. Он наполнен милосердия. А 
знаете что такое "наполнен"? Напол-
нен  мир славой Его. То есть Слава Творца 
заполняет собой весь мир без остатка. И 
точно так же Всевышний наполнен 
милосердием. Когда мы наполняем 
доверху  вином бокал для кидуша, то 
поднимаем его для того, чтобы произнести 
благословение, и вино переливается через 
край. Вот так Он наполнен милосердием. До 
самого верха. Так, что переливается через 
край. Не успеваем мы сделать любое 
действие, как милосердие уже переливает-
ся на нас.  А в йом Киппур это не бокал - это 
Море Милосердия! Без этого разве могли 
бы мы устоять?! 

Автор текста Тамар Антопольски  

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Алёна бат София и Иван 

Эдуард бен Людмила 
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Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Жаркое Дельмонико — хороший выбор, 
чтобы накормить толпу на празднике или 
по особому случаю. Жаркое Дельмонико по 
этому рецепту обильно приправлено и 
подается с кисло-сладкой луковой глазурью 
из красного вина. 

И нгредиенты 

Жарить 

1 жаркое Дельмонико весом 4–5 фунтов 
(1, 3/4–2 и 1/4 килограмма) 

луковый порошок 

чесночный порошок 

паприка 

маринад 

2 столовые ложки порошка говяжьего 
бульона 

2 зубчика чеснока, измельченного или 2 
кубика замороженного чеснока 

1 и 1/2 чайной ложки дижонской горчицы 

1/8 чайной ложки черного перца 

2 чайные ложки красного винного уксуса 
или другого красного винного уксуса 

Красное вино и луковая глазурь 

3 столовые ложки масла виноградных 
косточек 

4 большие красные луковицы, нарезанные 

1 чайная ложка соли 

1/2 чайной ложки черного перца 

2 чашки Альфаси Каберне Совиньон или 
другое сухое красное вино хорошего 

качества 

1/2 стакана меда  

1/2 стакана красного винного уксуса 

2 столовые ложки лимонного сока и цедра 1 лимона 

2 столовые ложки абрикосового джема 

Сочетание с вином 

Терра ди Сета Ассаи Кьянти 

П риготовление: 

Жаркое 

1. Разогрейте духовку до 325 градусов по Фаренгейту (170 градусов по 
Цельсию). 

2. Смешайте ингредиенты для жаркого в небольшой миске. Вымойте и 
высушите жаркое Дельмонико и поместите в кастрюлю размером 
девять х 13 (23×33 сантиметра). Слегка приправьте жаркое луковым 
порошком, солью, чесночным порошком и паприкой. Смажьте 
натиркой все жаркое сверху и снизу. 

3. Поместите жаркое в духовку и запекайте без крышки примерно 1 час 
20 минут или когда термометр для мяса покажет 130 градусов для 
средней прожарки. (Для средней прожарки выпекайте дополнитель-
ное время.) 

4. Достаньте мясо из духовки, накройте фольгой и дайте постоять 15 
минут, прежде чем нарезать. 

Глазурь 

1. Пока жаркое готовится, приготовьте красное вино и луковую 
глазурь. 

2. Поместите три столовые ложки масла, нарезанный красный лук, 
соль и перец в четырехлитровую кастрюлю. Обжарьте на среднем огне 
15 минут, пока лук не станет мягким. 

3. Добавьте две чашки красного сухого вина. Увеличьте огонь до 
среднего и варите, пока вино не уварится вдвое (около 15 минут). 

4. Тем временем поместите мед, красный винный уксус, лимонный сок 
и цедру в двухлитровую кастрюлю. Включите средний или слабый 
огонь и постоянно помешивайте деревянной ложкой, пока медовая 
глазурь не начнет закипать. 

5. Как только смесь закипит, прекратите помешивать и дайте смеси 
покипеть еще две минуты. Вылейте смесь медовой глазури в луковую 
смесь, а затем добавьте абрикосовый джем. Увеличьте огонь до 
кипения, затем снова уменьшите до средне-слабого. Дайте смеси 
вариться около 30 минут, пока она слегка не загустеет. Выключите 
отопление. 

6. Нарезаем жаркое. Подавайте с луковой глазурью, полив ломтики, 
или подавайте глазурь в миске, и каждый может полить мясо глазурью 
индивидуально. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

ВЫДЕРЖКИ ИЗ КНИГ ПО ЕВРЕЙСКОЙ ЭТИКЕ 

И 
збранные отрывки, собранные Хафец-Хаимом в книгах 
"Шмират Алашон" и "Ховат Ашмира" и касающиеся 
запретов на лашон-ара и рехилут 

1. Сильнее меча 

"Жизнь и смерть - во власти языка" (Мишлей 18: 21). Язык 
человека - более сильное оружие, чем меч. Меч может убить лишь 
того, кто рядом; язык смертоносен даже на дальнем расстоянии. 
(Трактат Арахин 15) 

2. Лашон-ара убивает 

Трех человек убивает лашон-ара: того, кто говорит, того, кто слушает, 
и того, о ком говорят. (Там же) 

3. Каждое слово записывается 

Каждое слово, произнесенное человеком, записывается. В день Суда 
его ему напомнят. (См. Авот 2:1) 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Связь со Всевышним (“Ямим нораим”) 

« Гмар хатима това!»- “Хорошего запечатывания!» Мы 
знаем, что в Йом Кипур как бы запечатывается наш 
приговор на следующий год. Это особые дни, когда 
Всевышний близок к нам. Существует старая традиция 

ашкеназских евреев, хотя в большинстве синагог сейчас это не так, 
самая основная молитва в Рош а-Шана перед чтением “Шма” 
начинается с фразы «а-Мелех”. Ведь мы признаём Всевышнего 
Царём. Причём, по этой старой ашкеназской традиции хазан 
(человек, который ведёт молитву) говорит эту фразу со своего места, 
а не с того, где он обычно ведёт молитву. а с того места, где он сидит 
все дни в году. Он произносит очень громко: «Царь а-Мелех!» Потом 
он выходит «лифней амуд» к тому месту, с которого обычно хазан 
ведёт молитву. 

Почему он так делает? Чтобы показать, в отличие от всех других дней 
года, Всевышнего как Царя, который вышел в поле к крестьянам. 
Также Всевышний находится среди нас. Поэтому он говорит: 
«Царь,...», со своего места говоря, как Крестьянин, который работает 
в поле, вдруг поворачивается, а там Царь стоит. И потом он уже идёт 
на своё место. Эта аллегория показывает, что Всевышний очень 
близок к нам, Он хочет, чтобы мы к Нему обращались в эти дни. По 
мнению Рамбама (Маймонида), мы должны думать, что в эти дни у 
нас половина заслуг и половина наказаний. У каждого человека есть 
достижения и какие-то стороны, которыми он не так гордится. Нам 
сложно это измерять для себя и для других людей. Как можно одно 
хорошее дело сравнивать с другим, одну ситуацию с другой? 
Положительную вещь сравнивать с другой или с более хорошей. Это 
очень сложная вещь, которая зависит от времени, от обстоятельств и 
ситуации. И в большинстве случаев у нас просто нет возможности это 
делать. Поэтому Рамбам даёт аллегорию, чтобы нам помочь. Давайте 

представим модель), что у нас на чаше 
весов точно половину на половину. Вот 
такое равновесие. Интересно, как можно 
изменить это равновесие? По математиче-
ской логике, если у вас одинаковое 
количество одного и другого и вы хотите, 
чтобы одна сторона весов перевесила, 
положите что-то на эту чашу весов. И она 
перевесит тогда другую чашу. 

 Рамбам считает, Он не говорит, что нужно 
добавить там что-то (какие-то мицвот) на 
эту чашу весов или что-то такое так сказать, 
специфическое сделать, чтобы эта чаша 
весов перевесила заслугами. Но очень 
интересно, Рамбам говорит: это 50 на 50. Я 
помню, в детском саду, когда я был под 
Москвой, там (я думаю, что, может быть, до 
сих пор даже есть) были такие механиче-
ские весы, - на них двигали гирьки двигали. 
И в гастрономе были такие весы, чтобы 
было видно, что они уравновешивались 
одно с другим. Сейчас уже всё электронное, 
но я это помню. Вот такая ситуация, что две 
чаши весов уравновешены и Рамбам 
говорит, что, чтобы сдвинуть эти весы в 
сторону заслуг, нужно сделать одну мицву в 
этот момент. Т.е. сконцентрироваться на 
одной мицве, которая очень важна. Это 
мицва — тшува. Почему именно на этой 
мицве нужно сконцентрироваться? Тшува — 
это раскаянья и тшува — это поворот.  

Повернутся ко Всевышнему. 

Представьте, если царь пришёл в поле, к 
своим подданным, даже слез к коня и 
пошёл к ним в их, так сказать, грязюку, 
пошел, чтобы поговорить с ними. И 
представьте, что эти поданные — ноль 
внимания! Каждый там, кто работает, кто 
играет в домино, кто-то чем-то другим 
занимается. Ну, может быть, сказали 
«здрасте!», может быть, и не сказали. Но 
нету такого изумления, т.е. никто не бежит к 
царю. То это намного хуже в этой ситуации, 
чем в любой другой. Т.е. любая заповедь 
приносит заслугу человеку, но в эти дни, 
когда царь находится в нашей среде, очень 
важно именно повернутся к нему, - не 
игнорировать этот момент. И обратится к 
Всевышнему, посмотреть трезво на то, что 
мы можем делать лучше, увеличить время, 
как мы говорили на изучение Торы, на 
молитву, на добрые дела. И хочу обратить 
ваше внимание, что в «раим мероим», в 
Рош Ашана, - я думаю, что вы обратили 
внимание, что кдушат Ашем - есть три 
благословения в молитве «шмоне 
эсре» («восемнадцать благословений»), 
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которое называется «Кдуша» (Святость). И 
обычно оно короткое, а в этот период, 
например в Рош аШана, мы говорим: 
«увехем тен пик деха аль коль ма ше 
барата». Мы просто к этому привыкли, но 
на самом деле, это странное выражение: 
что значит «увехем» (и тогда, и поэтому)? 
Оно очень выделяется и соединяется с чем-
то другим. Например, на классическом 
иврите, это придаточное предложение, - 
это предложение, которое относится к чему
-то другому. Например, «лииштазэ ба-
шемеш лисхот баян месухан увехем ти-
манамизе» (купаться или загорать опасно, 
поэтому (увехем) не делай этого. Но очень 
странно, если я скажу: увехем ти-манамизе 
(и поэтому не делай этого). Что не делай? 
Почему это? Это как бы что-то отрезано. 
«Увехем» — это часть логической цепочки - 
«и поэтому...». 

Комментаторы говорят, что «увехем» взята 
из свитка Эстер. Вы помните ситуацию, 
когда Эстер становится женой Ахашвероша 
и Аман издаёт указ об уничтожении всех 
евреев. И Мордехай говорит Эстер: «Леат 
азот легат ли малхут». И поэтому ты стала 
царицей и тебе надо идти к царю. А идти к 
царю — это опасность для жизни. Вемим 
тахари-ши вэалэ азот (если ты промолчишь, 
ты можешь исчезнуть). И Эстер говорит: 
собери всех евреев и пусть они постятся. И 
тогда, если все евреи будут вместе со мной 
и ты это сделаешь, понимая всё это, что я 
ради этого стала царицей, увехем авойля 
Мелех.. 

И рав Дов Соловейчик говорит, что это 
кульминация свитка Эстер. Почему это 
называется Мегилат Эстер (Свиток Эстер), а 
не Мегилат Мордехай или Мегилат Пурим? 
Потому что Эстер - единственная еврейка, 
которая находится в безопасности. Ей 
ничего не грозит. И, по логике вещей, она 
ничего не может сделать. Ей нельзя идти к 
царю, у неё нет полномочий остановить 
Амана. И поэтому она могла сказать: «Ну 
что я могу постится, молится... что вы от 
меня хотите? Что я могу сделать?» Но 
Эстер, как по-английски говорят take 
responsibility (берёт на себя ответствен-
ность) в ситуации, которая по логике почти 
безнадёжна. 

Она говорит: если так, если ради этого я 
стала царицей и я понимаю, что если я 
ничего не буду делать, когда другие евреи в 
опасности, то мой род может пропасть и 
всё такое... и я вижу, что все евреи со мной 

и все постятся... «увехем авойля Мелех» (и поэтому я пойду к царю) 
даже если это невозможно. И слово «Мелех», как говорят мудрецы, 
означает и Всевышний.  

И поэтому мы делаем тоже самое: мы берём ответственность за себя и 
за весь еврейский народ. Мы тоже идём к Царю (Всевышнему) и 
просим Его за всех.  

Если вы внимательно почитаете, то вы увидите много параллелей. 
«Векулам егуда эхад» (И пусть все евреи объединятся в один союз), 
чтобы выполнять искренне Твою волю. Это очень похоже на то, что 
Эстер говорит Мордехаю: пусть все евреи объединятся и постятся. 

И заканчивается тем: «Ветер амим ве-штелет задон ми аарец» (убери 
власть зла) над нами. И это похоже на то, что Эстер просит у царя на 
самом деле. Власть зла - указ Амана. 

И поэтому эти дни — это особые дни, когда человек может взять на 
себя ответственность изменить себя. 

И если вы знаете, в еврейской традиции в нашей истории были два 
царя: царь Шауль (по-русски Саул) и царь Давид. Сначала был 
временный как бы царь Шауль, ну он об этом не знал. Почему он был 
временным царём? Потому что он сделал ошибку. Он пошёл на поводу 
народа. Царь должен вести народ, а здесь он пошёл на поводу народа 
и он оставил скот, принадлежащий Амалеку, и самого царя. И когда 
Шмуэль пришёл и сказал: я слышу, как блеет этот скот. Что это такое? И 
Шауль понял, что сделал ошибку, но вместо того, чтобы признать её, 
он сказал: что я могу сделать? Народ так сделал! И Шмуэль продолжал 
с ним говорить, и в конце концов Шауль сказал: да, я согрешил, но я 
послушал голос народа. Т.е. он никогда до конца не признал свою 
ошибку и не взял ответственность за то, что он сделал. 

И мы говорили, помните, что это основная тема, которая красной 
нитью проходит через Танах: человек и ответственность за то, что он 
делает. Это вечна тема и очень актуальна и сейчас. По-простому, 
конечно у нормального человека есть ответственность. Но вы 
услышите много людей, которые скажут, что человек не может себя 
менять (или после какого-то возраста ты не можешь себя менять), что 
он жертва обстоятельств. 

И если мы верим, что человек — это просто какая-то биохимическая 
реакция, результат эволюции, то откуда мы знаем, что у него есть 
свобода выбора? Если у человека нет свободы выбора, то почему он 
должен брать ответственность? Если он не может брать ответствен-
ность, то что вы от него хотите? И эта позиция прямая противополож-
ность того, что говорит Тора. 

Да, смотрите, первый человек съел этот запретный плод. И человек 
спрятался. И помните, мы говорили, что он спрятался не от Всевышне-
го, а от самого себя: он увидел, что он наг, т.е. произошли процессы, 
которые привели к тому, что он не мог быть уже в мире с самим собой. 
И Всевышний пришел и сказал: где ты? И он ему ответил: это не моя 
вина, Ты виноват, Ты мне дал такую женщину и она всё это устроила, 
т.е. он не взял ответственность. 

Каин, когда убивает своего брата Эвеля, Всевышний его спрашивает: 
где твой брат Эвель? И Каин отвечает: разве я сторож своему брату, что 
ты ко мне пристал? - это очень наглый ответ, как будто Всевышний не 
знает, что случилось. И мидраш говорит, что когда Всевышний сказал 
Каину, что кровь твоего брата кричит и вопиёт из земли, Каин ему 
ответил: что ты от меня хочет, ты сделал во мне дурное начало (эцер-
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ара), поэтому я это сделал. Т.е. если во мне есть дурное начало, то 
почему я должен его контролировать? Что вы от меня хотите? 

Я никогда стараюсь не обсуждать никакие политические темя, но 
если вы посмотрите, то это очень современный ответ. И перелом этой 
тенденции мы видим сначала у Авраама, который вступается за 
жителей Содома и спорит со Всевышним. И потом ещё в более явной 
форме, помните, историю с Иегуда и Тамар. Когда Иуда встречает 
Тамар, он не знает, кто она, и становится видно, что Тамар забереме-
нела и по законам того времени она была обрученной женщиной и 
поэтому считалось неприемлемым связь с другим мужчиной. И 
Иегуда признаёт, что Тамар права (и он отец ребёнка), хотя он был 
судьей, и это было большим позором для него. Это первый человек в 
такой ситуации в Танахе, который берёт полную ответственность за 
то, что он делает. И интересно, что от союза Иегуда и Тамар 
произошёл Давид. И, кстати, прежде чем мы перейдём к Давиду, 
Моше тоже вступается за еврейский народ после греха золотого 
тельца. И мы говорили о Шауле, когда Шаулю очень тяжело взять 
ответственность, то мы видим, когда в похожей ситуации Давид 
совершает ошибку с бат-Шевой. К нему приходит пророк Натан и 
говорит ему: я расскажу тебе аллегорию, что был один богатый 
человек, у которого было много скота и овец, был бедный человек, у 
которого была только одна овца, которую он холил и лелеял. Богатый 
человек пришёл и вместо того, чтобы зарезать для гостей свою овцу, 
он взял и отобрал у бедного человека его овцу. И Давид очень 
рассердился и сказал, что это очень аморально и такой человек 
достоин смерти. И тогда Натан сказал: это ты, ты такой человек. Ты 
взял бат-Шеву. И Давид сказал: «хатати ашем» (я согрешил), - без 
всяких оправданий. И из-за того, что Давид принял на себя эту 
ответственность, его потомки продолжали быть царями, и мы знаем, 
что и в будущем его царство будет восстановлено, а царство Шауля 
нет. Потому что, с точки зрения Танаха, все совершают ошибки. «Нет 
праведника не земле, который бы делал добро и не грешил». Что 
очень интересно, Гмара говорит, что было несколько праведников, 
которые никогда не грешили. И они умерли только потому, что есть 
смерть в мире (из-за змея в истории райского сада, потому что 
пришла смерть). 

Почему же пасук говорить, что нет такого праведника? Ответ: что нет 
праведника, который бы делал добро. Каждый человек, который не 
изолирован от мира, а пытается что-то сделать, что-то поменять в 
мире, общается с людьми, играет активную роль, то нет такого 
праведника, который в чём-то не совершил ошибку. Т.е. всегда 
любой человек совершает ошибку. Но разница в том, может ли он 
взять ответственность за эту ошибку или нет и может ли он снова 
подняться. И это как Эстер и как Давид - они взяли ответственность. И 
это центральная идея этих дней: повернуться к Всевышнему и взять 
ответственность за те недостатки, которые у нас есть. И это очень 
тяжело. 

Ещё одна очень интересная идея этих дней. Вы слышали про 13 мер 
милосердия? Мидраш говорит, что Всевышний сказал Моше: «И вы 
будете называть 13 атрибутов милосердия и заключу союз, что ваши 
молитвы не будут возвращаться неуслышанными». И поэтому слихот 
и многие молитвы в месяце Элуль и в праздники построены на 13 
атрибута милосердия. И в них есть глубокий смысл, почему, 
например, повторяется два раза «Гашем, Гашем». Мудрецы говорят: 
один раз — до того, как человек совершает грех, а второй — после 
того, как человек совершает грех. Гашем — это мера милосердия. Т.е. 
Всевышний милосердный к нам и к тому, как мы совершаем грех, и 

после, как мы совершаем грех. 

«Веата Ад-най Эль Рахум веХанун Эрэх 
Апайим Верав Хэсед веЭмет» – (но Ты, Г-
споди, – Б-г щедрый и милосердный, 
долготерпеливый и полный праведности и 
истины, Теилим 86:15). 

Это всё атрибуты милосердия. Теперь 
возникает вопрос: как такое может быть? 
Мы никогда не верим в какие-то формулы 
какие-то магические, почему повторять вот 
эти 13 атрибутов милосердия? Почему это 
повторение имеет такой эффект? Почему, 
повторяя одно и тоже, мы добиваемся 
прощения Всевышнего? Рав Мирский 
говорит, что Всевышний не сказал «иматэму 
мурим касэда азэ», но Он сказал «иматэму 
осим касэда азэ» (если вы делаете так...) И 
по его мнению, мы говорим эти атрибуты, 
чтобы побудить нас взять пример со 
Всевышнего и поступать так. И если мы 
поступаем согласно этим атрибутам 
милосердия, тогда мы милосердны к 
людям, даже если они совершают ошибки; 
мы долготерпеливы; Верав Хэсед (мы 
делаем много добра); веЭмет (мы 
признаём правду); Носе Аван (мы 
переносим какие-то неудачное поведение 
других людей) и ваФеша (даже преднаме-
ренные какие-то ошибки), в'Хатаа (хатаа - 
это когда люди не то, чтобы хотят сделать 
что-то плохое, а, как говорят по-английски, 
месап, то есть прегрешения, совершенные 
невольно или по легкомыслию). На иврите 
вэ-лиахти — это промахнуться, например, 
вы стелете из лука и вы промахиваетесь. 
Бывают люди, которые хотят сделать что-то 
хорошее. Помните, в России есть поговорка: 
«Мы хотели как лучше, а получилось как 
всегда». И бывает очень тяжело, потому что 
это повторяется у одного и того же 
человека, т.е. бывает как обычай. И уметь 
это переносить — это тоже большое 
искусство. 

И последние, в'Наке ("Очищение") — это Б-
жественное свойство очищать полностью от 
всех грехов тех, кто вернулся к Б-гу с 
искренним раскаянием и любовью. И это 
очень важно, потому что нужно уметь 
очищать, нужно прощать других людей. Есть 
ситуации, которые являются исключением, 
но, в большинстве случаев, ситуации, с 
которыми мы сталкиваемся, - это ситуации, 
когда мы можем прощать других. И в 
идеале эти люди должны прийти к нам и 
попросить прощение и исправить то, что 
они сделали. Но иногда этого не происхо-
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дит. Если это не происходит, то это 
считается большой заслугой для человека, 
если он может (насколько он может) за 
глаза простить других людей. Если он это 
делает, то эта заслуга защищает его и 
помогает ему в эти дни. Потому-то что у нас 
есть принцип. 

Во-первых, как мы «меряем» других людей, 
так нас «меряет» Всевышний. И второе 
«хама маавир ал мидотав моиав халим 
альколь пшаав». Тот, кто не настаивает на 
своих правах или терпит какие-то 
неприятные вещи, даже унижающие и 
обижающие его. Это не значит, что нужно 
быть каким-то мешком для битья. Это 
значит, что нужно уметь за себя постоять, 
но иногда бывают ситуации, когда с вами 
хорошие люди совершили ошибку и 
поступили не очень хорошо или не так, как 
вы ждали от них. И нужно уметь, так 
сказать, маавир ал мидотав (не настаива-
ет на своих правах ), т.е. просто простить 
их. И Всевышний говорит: так как этот 
человек прощает другим людям, то мера за 
меру, и Я прощаю ему, даже если Я знаю, 
что он виноват. И он у Меня не просил 
прощения, как следует. Почему? Потому 
что этот человек прощает другому 
человеку, который виноват перед ним, - это 
не ошибка, он виноват и даже он не просил 
у него прощения. Поэтому это очень 
сильная вещь - уметь прощать других 
людей. 

И ещё один совет: это мера благодарности. 
Быть благодарным за то, что у нас есть, и не 
только когда, мы так сказать, «на 
коне» (имеем успех) и чего-то достигаем, 
получаем что-то, но даже если, не дай Б-г, 
мы не «на коне» в этот момент, т.е. 
обратная ситуация. Всё равно нужно быть 
благодарными за то, что у нас есть: за то, 
что мы дышим, за то, что мы живём... Такой 
настрой приближает нас к Всевышнему и 
помогает нам в эти дни. 

И последнее, я бы хотел закончить 
отрывком из нашей недельной главы. Вы 
знаете, что в недельной главе Ваелех 
описаны последние дни Моше. Вся книга 
Второзаконие (Дварим) — это речь Моше, 
т.е. то, что Моше сказал евреям перед 
своей смертью. И в последние дни 
Всевышний обращается к Моше с 
последним напутствием. Представьте такую 
ситуацию, вы бы могли бы написать 
обращение к Всевышнему перед смертью, 
что бы вы сказали, что, вы думаете, нужно 

было сказать Моше перед смертью? Или, например, в каком-то 
тяжелом сражении генерал спас страну, спас народ, научил их много 
чему-то хорошему... И вот этот человек умирает. Перед смертью как бы 
вы к нему обратились? Вы бы ему сказали: спасибо! Другой пример, 
какой-то руководитель компании «S.I.O.», который начал её просто с 
нуля и вывел её на лидирующую позицию, уходит на пенсию (или из 
этого мира). К нему пришли все его коллеги. Что они должны ему 
сказать? Ты был самым лучшим, спасибо, мы назовём твоим именем 
главное здание компании, мы никогда тебя не забудем, дело твоих рук 
не пропадёт и т. п. Т.е. ему нужно сказать что-то приятное в последний 
момент его жизни. 

Теперь, смотрите, что Всевышний Моше говорит: 

«И СКАЗАЛ БОГ, ОБРАЩАЯСЬ К МОШЕ: "ВОТ, ПРИБЛИЗИЛИСЬ ДНИ 
ТВОИ К СМЕРТИ. ПРИЗОВИ ЙЕГОШУА, И СТАНЬТЕ В ШАТРЕ ОТКРОВЕ-
НИЯ... МОШЕ: КОГДА УЙДЕШЬ ТЫ К ОТЦАМ ТВОИМ (умрешь), И 
ПОДНИМЕТСЯ НАРОД ЭТОТ, И РАСПУТНО СЛУЖИТЬ БУДЕТ ЧУЖИМ 
БОГАМ СТРАНЫ, В КОТОРУЮ ОН ПРИДЕТ, И ОСТАВИТ ОН МЕНЯ, И 
НАРУШИТ СОЮЗ МОЙ, КОТОРЫЙ Я ЗАКЛЮЧИЛ С НИМ» (Дварим 31:14-
16). Опять же, это последний день Моше. Предъявляете, в нашем 
примере про «S.I.O.», человек, который вывел компанию, на кровати 
умирает, и к нему приходят и говорят: «Ты знаешь у нас есть данные, 
после того, как ты умрёшь, вся эта компания разориться и дело твоей 
жизни пойдёт на смарку». Зачем говорить такое человеку перед 
смертью? 

«И ВОЗГОРИТСЯ ГНЕВ МОЙ НА НЕГО В ТОТ ДЕНЬ, И ОСТАВЛЮ Я ИX, И 
СОКРОЮ ЛИК МОЙ ОТ НИX, И БУДЕТ ОН ОТДАН НА РАСТЕРЗАНИЕ, И 
ПОСТИГНУТ ЕГО МНОГИЕ БЕДЫ И НЕСЧАСТЬЯ, И СКАЖЕТ ОН В ТОТ 
ДЕНЬ: "НЕ ПОТОМУ ЛИ, ЧТО НЕТ ВСЕСИЛЬНОГО МОЕГО СРЕДИ МЕНЯ, 
ПОСТИГЛИ МЕНЯ БЕДЫ ЭТИ?" 

А Я СОВЕРШЕННО СОКРОЮ ЛИК МОЙ В ТОТ ДЕНЬ ЗА ВСЕ ЗЛО, КОТОРОЕ 
ОН СДЕЛАЛ, КОГДА ОБРАТИЛСЯ К БОГАМ ИНЫМ 

 (Дварим 31: 17-18) 

И более того, Всевышний говорит ему, что они не только будут 
поклонятся идолам, но Я «СОКРОЮ ЛИК» (это страшная ситуация, 
например, то, что мы видели во время Второй Мировой Войны). 
Казалось бы, в мире происходит абсолютное зло и люди спрашивают: 
«Где Всевышний?» - и, казалось бы, как будто Всевышний закрыл своё 
лицо и не видит это. И тут также написано: «Веая лээxоль» (...НА 
РАСТЕРЗАНИЕ»), т.е. евреев будут уничтожать как будто это еда, без 
чувства угрызения. Это совершенно страшная ситуация и евреи скажут: 
"НЕ ПОТОМУ ЛИ, ЧТО НЕТ ВСЕСИЛЬНОГО МОЕГО СРЕДИ МЕНЯ, 
ПОСТИГЛИ МЕНЯ БЕДЫ ЭТИ?" Может быть потому, что нет Всевышне-
го..., но это приведёт только к тому, что Всевышний ещё больше 
сокроет своё лицо. «А Я СОВЕРШЕННО СОКРОЮ ЛИК МОЙ В ТОТ ДЕНЬ 
ЗА ВСЕ ЗЛО, КОТОРОЕ ОН СДЕЛАЛ, КОГДА ОБРАТИЛСЯ К БОГАМ 
ИНЫМ». Два вопроса. Первый вопрос: почему Всевышний говорит это 
все Моше перед смертью? Почему, это кажется нам очень жестоко, 
евреев постигают такие страшные беды и они говорят: «Может это 
потому, что Всевышнего нет среди нас?» И в ответ на это Всевышний 
ещё делает хуже! Как мы можем это понять? 

Кстати, мудрецы говорят, что здесь есть намёк на Эстер. Как в Пурим и 
как во Вторую Мировую войну было сокрытие лица Всевышнего... 
Очень глубокая тема. 
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И ответ состоит в том, что Всевышний это говорит, потому что перед 
смертью Моше может что-то сделать, чтобы это предотвратить. 
Почему, казалось бы, такая жестокость, как вы слышали вопрос: «Где 
был Б-г во время Катастрофы?» Рав Форман говорит, что в вопросе 
«Где Б-г?», отсутствует главный элемент, и главый элемент — это 
принятие ответственности на себя. Потому что, как сказано в Торе, с 
чего всё начинается? Что евреи оставляют Б-га и поклоняются 
идолам. И идолы могут быть в самой разной форме. Аллегорически 
— это может быть светлое будущее, марксизм-ленинизм, это могут 
быть другие вещи, которые заменяют этим Тору. И когда они говорят: 
«Где Б-г?» - они не говорят: «Мы сделали ошибку! Мы согрешили, мы 
оставили Всевышнего! Где Всевышний?» Если бы они сказали так, т.е. 
взяли ответственность за то, что они сделали, тогда ситуация бы 
улучшилась. Но, к сожалению, Тора предсказывает, что в массе своей, 
этого не будет. Евреи не повернутся к Б-гу. Они, с одной стороны, 
продолжают убегать от Б-га, поворачиваясь к идолам или то, что их 
заменяет, а с другой стороны, они говорят: «Где Б-г?» Это немножко 
ханжеская такая ситуация на некотором уровне. Из-за того, что они не 
берут ответственность, это не улучшает ситуацию. И мы сегодня 
говорили много про ответственность. И возвращаясь к первому 
вопросу: что можно сделать? И Всевышний говорит Моше: «Китъву 
лаxэм эт xашира азот», (НАПИШИТЕ СЕБЕ ПЕСНЬ ЭТУ) - для того, 
чтобы им помочь (Дварим 31: 19). Как песня может помочь в такой 
ситуации? Мудрецы говорят, что песня имеет два значения. Первое: 
песня — это Тора. И это заповедь записать Тору и для каждого еврея 
учить Тору, покупать книги по Торе, т.е. Тора когда это как песня, 
человек эмоционально с этим связан — это может помочь ему 
приблизится к Всевышнему, повернутся к Всевышнему и избежать 
этого страшного предсказания. И поэтому изучение Торы в эти дни 
очень важно. И второе объяснение — это песня Аазину, которую мы 
будем читать в следующую неделю. Она очень сложная - это 
глубокое, пророчество, но я напишу очень упрощённое объяснения 
этого. И как любое простое объяснение оно в чём-то не на сто 
процентов адекватное. Но вы прочтите, а потом почитайте Аазину, 
покопайтесь глубже и вы даже поймёте, как это объяснение следует 
из песни Аазину. Это объяснение основано на классических 
комментариях, а также на том, что говори Раши и другие комментато-
ры. Подумайте над такой вещью. Мы не плохо знаем, например, два 
народа: русский и американский. Как они возникли? Русский народ: 
были какие-то племена и они пошли на какую-то территорию, стали 
её заселять, стали размножаться, развили язык, получили письмен-
ность и развили её, т.е. развили какую-то общую культуру. И так 
появился народ на территории с языком, с культурой... Американский 
народ ещё более новый. Приехали с разных стран на какую-то 
территорию, переняли общий язык английский, тоже развили свою 
культуру, экономику и армию... 

Теперь давайте сравним это с еврейским народом. Еврейский народ 
по Торе не мог возникнуть естественным путём, потому что у Авраама 
не должно было быть детей. Всевышний сделал чудо и у него 
родился сын. И даже у Ицхака, казалось бы, не могло бы быть детей. 
Т.е. то, что у него были дети, — это прямое вмешательство Всевышне-
го. Дальше, евреи был и в рабстве в Египте. Кто их вывел из рабства? 
Всевышний вывел. Если почитать Агаду, то там вообще Моше не 
упоминается. Моше был посланником, а из рабства их вывел 
Всевышний. Из Египта никто не мог убежать, никакой раб не убегал 
из Египта. Кто-то мог сам выжить в пустыне? Не мог в то время. 
Почему они выжили в пустыне 40 лет? Потому что Всевышний их 
поддерживал. Кто им дал Тору? Тоже Всевышний. Кто им помог 

завоевать Эрец Исраэль. Всевышний. Т.е. 
это единственный народ, который возник за 
пределами своей земли, который не сам 
развил свой язык, свою культуру и даже его 
физическое существование неестественно, - 
оно зависит от Всевышнего. И для аналогии, 
давайте скажем, что всё зависит от 
Всевышнего. Но, казалось бы, русский 
народ зависит от Всевышнего через 
естественный ход истории, а еврейский 
народ зависит от Всевышнего на 200%. Т.е. 
всё существование евреев зависит 
полностью от Всевышнего. Почему я это 
говорю - не так, как другой любой народ.  

И поэтому, например, русский народ вдруг 
решит, что он полностью меняет свою 
культуру, как мы видели в 20-м веке или его 
заставляют, то это не ведёт к такому 
калибра изменению или колебанию, как это 
с еврейским народом. Еврейский народ 
полностью зависит от Всевышнего, и 
поэтому если евреи уходят от Всевышнего, 
то они падают и страдают намного больше, 
чем любой другой народ. В этом идея песни 
Аазину, которая начинается с сотворения 
мира, приводит эти факты еврейской 
истории, - это то, что мы должны помнить. 
Что на самом деле еврейский народ 
полностью связан со Всевышним и в том его 
сила и в этом его уязвимость. Если евреи 
усиливают эту связь, то не один народ (кто 
может победить Всевышнего?) не может им 
ничего сделать. Но если они, не дай Б-г, 
ослабляют эту связь, то им не за что 
держаться. У них нет другого, на самом 
деле, что их держит. Потому что если 
посмотреть их истории, то она не основыва-
лось ни на чём другом, кроме вмешатель-
ства Всевышнего. И когда они уходят от 
Всевышнего, их постигают беды, больше 
чем любой другой народ. Но когда они 
возвращаются ко Всевышнему, как маятник, 
то их потенциал тоже намного больше. И в 
этом лекарство от этого предостережения. 
И это то, что Всевышний хочет сказать 
Моше, и это то, что мы должны помнить в 
эти дни. Эту недельную главу часто читают в 
эти дни. Это даёт нам силы и понимание 
того, что сейчас мы можем вернуться к 
Всевышнему, усилить связь со Всевышнем - 
и в этом наша сила и наша возможность в 
эти дни. Чего я вам всем и желаю! 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 
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Анализ новостей 

Этот безумный, безумный, безумный 
год… 

(14.09-23) Осталось совсем немного 
времени до окончания нынешнего, 5783-го 
и наступления Рош-а-Шана (см. на 
сайте материалы, посвященные этому 
празднику) — начала нового года по 
еврейскому календарю. 

Самое время подвести итоги уходящего 
года и проанализировать события, которые 
за этот год произошли в Израиле. 

В начале прошлого года в стране состоя-
лись очередные досрочные выборы — 
после того, как пало "правительство 
перемен", основанное на предательстве 
лидером партии "Еврейский дом" Н. 
Беннетом своих избирателей (см. на сайте 
материал "Коалиция: параллельная 
реальность" — 02.06.21). 

Беннет, благодаря которому стало 
возможным существование лево-арабского 
правительства — в обмен на кресло 
премьера в порядке ротации с главой 
левой партии "Еш Атид", Лапидом — ушел в 
политическое небытие. 

Итоги последовавших затем выборов 
принесли сокрушительное поражение лево-
арабскому блоку и убедительную победу 
партиям национально-религиозного лагеря 
во главе с Ликудом, по итогам голосования, 
получившим 65 мест в Кнессете (по 
результатам перерасчета остатков голосов, 
эта цифра снизилась до 64). 

Впервые за последние несколько лет 
продолжительной политической нестабиль-
ности, сопровождающейся чередой 
досрочных выборов, созданием зыбких 
"широких коалиций" и "кабинетов 
национального единства", представлявших 
с собой "правительства паралича", в 
которых вместе оказывались "лебедь, рак и 
щука", политическая система страны 
обрела долгожданную стабильность и 
устойчивую правую коалицию, без каких-
либо левых политических "примесей". 

Совершенно естественное ощущение 
эйфории, царившее в правом лагере, 
сопровождалось ожиданием назревших 
перемен, которые сможет, наконец, 
осуществить правое правительство без гирь 
на ногах и руках в виде партнеров в 

"смешанных" правительствах "национального единства", как это было 
раньше. 

Одним из первых таких шагов, по всеобщему мнению сторонников 
правого лагеря должна была стать масштабная судебно-правовая 
реформа. Ее необходимость вытекала из опыта работы предыдущих 
правых правительств, когда основополагающие, важнейшие для 
будущего страны, решения (как и принятые Кнессетом законы) 
попросту отменялись высшими судебными инстанциями, непонятно по 
какому праву присвоившими себе соответствующие полномочия. 

Сердцевиной злокачественных для страны действий судейской 
системы был метод отбора судей в Верховный Суд. Он полностью 
контролировался судебной элитой, ставившей себя выше избирателей, 
выше законов, на страже которых, собственно, она должна стоять. 
Судьи считают себя неким Старшим Братом, надзирающим над 
"неразумным стадом" израильских избирателей, в своем большинстве 
в еврейском секторе страны придерживающимся, в отличие от 
элитарных судей, правых взглядов. 

Ни о каком даже подобии подконтрольного обществу, отбора судей, 
принятого, например, в США (см. на сайте материал "Серьезные 
события" — 22.12.20) — в Израиле никогда и речи не было. 

Эту ситуацию необходимо было как можно скорее менять — просто 
потому, что страна при существующем положении дел более не могла 
нормально функционировать, защищать свои национальные интересы. 
Ибо БАГАЦ (Верховный суд, иногда выступавший в роли Высшего Суда 
Справедливости) последовательно торпедировал все усилия 
правительства. И в вопросах борьбы с нелегальной иммиграцией в 
Израиль, и даже в оборонных (учитывая, что судьи БАГАЦа, с подачи 
левых про-палестинских организаций, начали вмешиваться в военную 
тактику и стратегию, навязывать ЦАХАЛу "нормы поведения" и т.д.). 

Совершенно очевидно, что в такой ситуации решение любых проблем, 
стоящих перед правительством, возможно только после возвращения 
законодательной и исполнительной власти необходимых и принадле-
жащих ей полномочий, над которыми не висит "дамоклов меч" 
судебного всевластия и произвола, не основанного на законе. 

Взывали к кардинальным изменениям и чудовищные проявления 
гниения в другой части юридической системы — в государственной 
прокуратуре и высшем руководстве полиции, включая политически 
мотивированную фабрикацию уголовных дел против известных 
политиков и общественных деятелей, запугивание свидетелей, 
незаконную слежку за гражданами без надлежащей санкции суда и 
т.д. Что тоже было продиктовано совершенно очевидными обстоятель-
ствами — не только политические лидеры, но и простые граждане, 
более не могут чувствовать себя в безопасности в ситуации полицей-
ского и прокурорского беспредела, все более отчетливо приобретаю-
щего формы систематического политического преследования 
неугодных. 

Ни один политический лидер в этой ситуации не может считать себя 
защищенным от политически мотивированной фабрикации уголовных 
дел, которая дает рычаги контроля над его политической деятельно-
стью и чревата его "политическим уничтожением" (и теми и другими 
примерами изобилует политическая история Израиля последних лет). 

Эти соображения в действиях победившей на выборах коалиции 
выдвинули на первый план масштабную судебно-правовую реформу, 

http://evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index1.htm
http://evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index1.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-21/2.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-21/2.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-20/22.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-20/22.htm
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включающую в себя сразу несколько ключевых аспектов в сферах, 
нуждающихся в немедленных переменах. 

Однако то, что произошло дальше, стало, признать-
ся, абсолютной неожиданностью для миллионов 

израильтян, сказавших свое веское слово на выборах. В том числе 
— и для авторов данной статьи.  

Ибо само собой разумелось, что с треском проигравшие на выборах 
левые, как и всякие вменяемые люди, будут уважать правила игры, 
признав за победителями их законное право руководить страной в 
соответствии со своими убеждениями и пониманием, что принесет 
стране пользу. 

Словом, выигравшие на выборах, одержавшие победу с результата-
ми, никоим образом не позволяющими считать их "случайными", 
неожиданно столкнулись с массиро-
ванной, прекрасно организованной, 
финансируемой и продолжающейся 
до сих пор кампанией дезавуирования 
результатов выборов и отрицания 
права законно избранного правитель-
ства руководить страной. 

Иначе говоря, еврейская страна 
впервые столкнулась с гражданским 
бунтом и фактическим отрицанием 
проигравшими результатов выборов. 

Главный и самый мощный удар 
лидеров гражданского восстания, не 
готовых смириться со столь однозначными результатами выборов, 
и на этой почве стремительно теряющих остатки вменяемости, а 
часто, и человеческий облик — был нанесен по судебно-правовой 
реформе и самому праву правительства на ее реализацию. 

При этом главным орудием восставших стала ложь колоссальных 
масштабов, ложь, направленная на массовое оболванивание и 
зомбирование.  

Демократически избранное правительство они именуют — 
диктатурой.  

Восстановление полномочий законодательной и исполнительной 
власти, пресечение невиданного ни в одной цивилизованной стране 
судебного активизма — крахом демократии, а самих лидеров 
страны, которые намерены проводить крайне необходимые для 
Израиля реформы — чуть ли не могильщиками Израиля. 

Эта массированная диверсионно-психологическая атака дала свои 
результаты. Происходящее на улицах городов, и еще больше — в 
головах людей стало напоминать некое массовое безумие. 

болваненные левыми лидерами, от выполнения своих обязанно-
стей (!) "в знак протеста против диктатуры" и "ради борьбы за 
демократию" — стали отказываться военные летчики, врачи, 
учителя, поощряемые взрослыми школьники и т.д.  

Центральные магистрали городов перекрываются "защитниками 
власти закона", плюющими на законы и на жизни людей, которых 
они подвергают опасности, перекрывая путь машинам скорой 
помощи, пожарным и т.д. 

Люди, которые сделали этот год безум-
ным, хорошо известны и никого и ничего 
не стесняются.  

Это — Эхуд Барак, бывший политик и 
военный, а ныне — вполне сформировав-
шийся государственный преступник, 
призывающий к восстанию и свержению 
правительства, глава левой оппозиции Яир 
Лапид, активно разжигающий и поддержи-
вающий лживые протесты против 
"диктатуры", глава Верховного суда Эстер 
Хают, открыто атакующая правительство и 
любые реформы, направленные на 
изменение существующего положения в 

судебной системе и прочие. 

Заголовок этой статьи 
— парафраз названия, 

наверняка, хорошо известного 
старшему поколению наших 
читателей, фильма Стенли Крамера 
"Этот безумный, безумный, безумный 
мир". Оно, как нам кажется, в 
наибольшей степени соответствует 
тому, что происходит сегодня в 
Израиле по воле безумцев, задумав-
ших пустить под откос целую страну. 
Потому лишь, что они утратили над 

ней безраздельную власть. 

И все же последнюю в этом году аналитиче-
скую статью мы завершим на оптимистиче-
ской ноте. 

Агрессивные лжецы, пытающиеся поставить 
Израиль "с ног на голову и на уши", зря 
считают себя "хозяевами" этой страны, 
которые могут делать с ней все, что захотят. 
Это ощущение — очень опасная (в том 
числе, и для них) иллюзия, которая может 
усилиться рядом тактических побед левого 
лагеря. 

Однако, повторим, это — не более чем 
иллюзия. 

Истинный хозяин этой земли — Творец. И 
Израиль будет развиваться не по безумным 
прожектам противников еврейского 
характера государства, но — по Его Плану 
(см. на сайте ответ "Предназначение 
Государства Израиль"), четко описанному в 
Торе. А это подразумевает — больше 
евреев, больше еврейства, больше изучения 
Торы и выполнения заповедей. 

И — больше радости и оптимизма. 
Оптимизм евреев, полагающихся на Творца 
— отнюдь не беспочвенен… 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q28.htm
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q28.htm
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На пути к кровавому безумию… 

(20.09-23) Вчера, в интервью американской 
телесети CBS, бывший премьер-министр и 
экс-глава Генштаба израильской армии 
Эхуд Барак заявил, что в ходе будущего 
"ненасильственного гражданского 
восстания" против правительства, которое 
он предрекает, возможны человеческие 
жертвы. “Некоторые люди погибнут на этом 
пути”? — прямо заявил бывший премьер-
министр Израиля. — Они отдадут свои 
жизни ради того, чтобы не дать провести 
судебную реформу... Мы предотвратим 
покушение на израильскую демократию... и 
любой ценой не дадим превратить Израиль 
в фактическую диктатуру...".Омерзительно 
подражая знаменитым словам Уинстона 
Черчилля, сказанным в начале войны с 
нацистской Германией (!), Барак добавил: 
"Нас ждет тяжелый труд, пот и слезы...". 

Объясняя свои слова американским 
журналистам, Барак отметил, что 
“правительство Нетаниягу 
нелегитимно" (? — evrey.com), а сам 
Нетаниягу — "в отчаянии и 
изоляции". 

При этом, к возмущению Барака — 
"члены нелегитимного правитель-
ства (по его словам) пытаются 
изменить систему”. 

Находящийся в эти дни в США и 
"скачущий по американским 
телестудиям" (по выраже-
нию комментатора израильского 
новостного портала Ynet) Барак подчерк-
нул, что правительство в Израиле "пытается 
ущемлять права национальных мень-
шинств, ЛГБТ и женщин" (? — evrey.com), 
но... "не может это сделать", так как 
"ограничено в своих возможностях", и 
опасается лидеров протеста. 

Весьма странное поведение для власти, то 
ли "находящейся на пути к фактической 
диктатуре", то ли уже достигшей этого 
статуса (! —evrey.com). 

В заключение Барак, успокаивая американ-
ских интервьюеров, заявив, что “вопреки 
всем предупреждениям", он уверен, что 
гражданской войны не будет. Ибо у 
"агрессивного диктатора, отчаянно 
цепляющегося за власть" (Нетаниягу), 
оказывается, "нет солдат, и нет ни желания, 
ни возможности это осуществить".  

В заключение своего интервью, Эхуд Барак 
(возможно, преступая границы закона), сравнил двух 

министров правительства Израиля — министра национальной 
безопасности Итамара Бен-Гвира и министра финансов Бецалеля 
Смотрича — с членами крайне правой американской организации 
“Proud Boys” (“Гордые мальчики”), которая признана судом США 
террористической. Эти “Гордые мальчики”, кстати сказать, принима-
ли участие в штурме Капитолия и были приговорены к тюремному 
заключению. 

Барак, в частности, заявил: “Нетаниягу взял “гордых мальчиков” и 
сделал их министрами”. 

Это сравнение, пожалуй, в наибольшей степени демонстрирует 
пропасть, которая лежит между реальностью, здравым смыслом — и 
заявлениями Эхуда Барака. 

Если уж и сравнивать кого-либо с лицами, штурмующими Капитолий, 
то в наибольшей степени такого сравнения достоин сам Эхуд Барак, 
постоянно рассуждающий о "гражданском восстании".  

Никого не должно вводить в заблуждение использованное им слово 
"ненасильственное". Ибо проникшие в Капитолий во время 
заседания Сената, утверждавшего результаты выборов, американ-
ские граждане не были вооружены, и "не насильственно" требовали 

от народных избранников отказаться от 
утверждения результатов выборов (оставим 
в стороне анализ причин, по которым 
множество людей сочло результаты 
последних выборов в США весьма сомни-
тельными). 

Движение, которое возглавляет Барак 
фактически и является левым израильским 
аналогом "Proud boys". Яркое доказатель-
ство этого — недавние несанкционирован-
ные попытки сторонников Барака проник-

нуть в Кнессет во время важнейших заседаний, а также — помешать 
депутатам войти в здание высшего законодательного органа страны 
(!).  

Однако болезненное мышление Барака, проводящего подобную 
аналогию, проявляется не только в "перенесении" собственного 
поведения на других. 

Для него, судя по его сравнениям, нет никакой существенной 
разницы между никем не уполномоченными и не обладающими 
законной властью людьми, атаковавшими высший законодательный 
орган США и — официальными лицами: министрами правитель-
ства, законно сформированного в результате выборов в Израиле. 
Выборов, отметим, прошедших без манипуляций и подтасовок (как 
это имело место, по сообщениям многих наблюдателей, на 
последних президентских выборах в США).  

Иными словами, лиц, осужденных за несанкционированное 
проникновение в Капитолий, Барак считал бы "преступниками", 
даже если бы они не атаковали Капитолий, но — были бы назначены 
на официальные должности в администрации Трампа, в случае его 
победы на выборах.  

То есть определяющее значение имеют не конкретные деяния 
"гордых мальчиков", нарушающие закон, а их (правые) убеждения, 
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взгляды, неугодные г-ну Бараку. 

Надо отметить, что именно так относятся Барак и его товарищи по 
протесту и к действиям израильского правительства. Для них не 
имеет никакого значения, законны ли они. Им важно — нравятся ли 
убеждения и взгляды коалиции, правительства и их сторонников 
участникам протеста.  

Все обвинения, не касающиеся этих подлинных причин несогласия 
— не более чем словесная завеса.  

Еще одной ключевой фразой в интервью Барака стали произнесен-
ные им вскользь слова — "любой ценой". И если раньше их можно 
было принять за некое полемическое преувеличение, то не 
оставляет никаких сомнений, что в устах Барака прозвучавшее в 
данном интервью выражение "любая цена" означает именно то, 
что он говорит. 

А говорит он прямо и открыто о человеческих жертвах. Что и 
неудивительно. Политический лагерь, который представляет Эхуд 
Барак, издавна начертал на своих знаменах лозунг — "Цель 
оправдывает средства!". 

Впрочем, даже будучи сторонником этого лозунга, Барак вполне 
мог и не говорить об ожидаемых им человеческих жертвах. 

И здесь мы должны вспомнить лозунги наших смертельных врагов, 
палестинских арабов, боевики которых очень любят подчеркивать, 
что не просто "освободят Иерусалим", но — сделают это "ценой 
пролитой крови".  

Видимо, людоедская суть обеих идеологий — идеологии Эхуда 
Барака и идеологии "борцов с Израилем" — требует человеческой 
крови...  

Вменяем ли человек. который говорит такое и делает 
подобные заявления в своем интервью? 

Мы — не психиатры и, естественно, не можем дать на этот вопрос 
однозначный ответ. 

Однако отметим, что логические построения Барака весьма 
напоминают рассуждения параноика.  

Параноидальный бред, как известно, характеризуется тем, что 
цепочка внешне "логичных и здравых" рассуждений строится на 
некоей фантазии, принимаемой больным за действительность. 

Примерами могут служить россказни о зеленых человечках, которые 
стремятся получить контроль над Землей. Или — всемирном 
заговоре создателей вакцины, который управляется с 4D-
трансляционных вышек. Или — уверенность, что правительство, 
избранное 64 голосами в Кнессете, в результате выборов, на которых 
не было зафиксировано подтасовок, не лигитимно.  

Приняв эту фантазию за аксиому, исходя из убеждения, что 
нелегитимное правительство, зеленые человечки и вакцины-чипы — 
реально существуют, больной начинает активно действовать. 

Вопрос в том — способен ли один буйно помешанный превратить в 
"Палату номер 6" весь Израиль? 

Несомненно, человеческое безумие в последние несколько лет еще 
раз доказало свою способность в большей или меньшей мере 

овладевать сознанием немалого числа 
людей (достаточно вспомнить, к примеру, 
сколько людей верило в "чипирующие 
вакцины" и отрицало пандемию). 

Тем не менее, хочется верить, что здравый 
смысл большинства людей, в конце концов 
— победит. И вожди протеста не сумеют 
добиться того, о чем так мечтают — 
воцарения анархии и хаоса кровавого 
безумия… 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Я хочу надеяться, что все мы 
благополучно прошли суд  
В-севышнего. Идем дальше! 

Трубит в рога Рош ха Шана, с ним вместе 
яблоки и мед! 

Вот Йом Кипур в талит закутан. 

И, наконец, пришел Суккот . 

Его мы ждали, мы соскучились за ним 
волшебным и веселым. 

Сукки мы строим украшаем, и все евреи -
новоселы. 

Стучит повсюду -тук-тук-тук. Какой 
желанный этот звук! 

Мы ждем гостей в сукке своей. Мы ждем 
соседей и друзей! 

Но будут гости и другие, они приходят 
каждый год. 

Мы помним их и уважаем, без них евреи-
не народ. 

Их ровно семь, мы будем ждать, и мы 
услышим их опять. 

Ушпизим, Ушпизим, окажите нам 
почтенье! 

Разделите нашу радость и примите 
уваженье!!! 

Веселого всем праздника! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а предыдущих листах Талмуд рассматривал различные виды повреждений жизненно важных органов 
животного, которые делают особь трефой, то есть непригодной в пищу (см. на сайте обзо-
ры листов 42, 43 и т.д.). 

Здесь следует напомнить, что сразу же после шехиты (значение термина - см. на сайте Введение в 
трактат Хуллин) тушу животного, согласно установленным правилам, подвергали тщательнейшей 
проверке. И если в ней обнаруживались серьезные патологии (в Мишне дается перечисление из 18-ти 
пунктов - см. на сайте обзор листа 42), из-за которых и без шехиты животного должно было погибнуть, 
мясо этого животного признавалось трефным. 

Теперь, на нашем листе Талмуд переходит к обсуждению дефектов, найденных в туше животного после шехиты, из-за которых 
мясо трефой не считается. Иными словами, Учителя определяют виды повреждений, при наличии которых животное, если бы 
не шехита, оставалось бы все же жизнеспособным (см. на сайте обзор листа 42). 

На первый взгляд, это может показаться излишним. Разве недостаточно подробного разбора всех повреждений, делающих мясо 
животного трефой? Ведь остальные, стало быть, употреблению мяса животного в пищу не препятствуют. Однако Учителя 
предугадывают спорные случаи, и, стремясь оградить людей от ошибок и неоправданных запретов, дают соответствующие 
уточнения, 

В Мишне нашего листа сказано: 

И вот повреждения, обнаружив которые констатируют, что мясо животного - кошерно и в пищу годится: 

- если в трахее обнаружен свищ или даже если в ней имеется продольная трещина, но части дыхательного горла снизу и сверху - 
сохранились; 

- если у животного пробита печень, но некая ее часть, величиной с маслину, осталась невредимой; 

- если обнаружена дырка в черепной коробке, но кора головного мозга не имеет повреждений; 

- если есть отверстие в сердечной мышце, но оно не достигает полости сердечного желудочка; 

- если позвоночник сломан, но спинной мозг не задет; 

- если повреждена передняя стенка желудка, но так, что его содержимое не может вылиться наружу, в брюшную полость; 

- если у животного нет селезенки или (одной из двух) почек; 

- если выбита нижняя челюсть, но пищевод и трахея остались невредимыми; 

- если (в результате того, что животное испугалось грома и молний, а также - других природных явлений) легкие сжались и 
затвердели; 

- если с животного содрана шкура… 

Талмуд приступает к последовательному обсуждению установлений Мишны. 

Рассматривая возможные повреждения трахеи, Учителя вновь, только теперь - как бы под другим углом зрения, задаются вопросом: 
какого размера должно быть отверстие в трахее, чтобы мясо животного пришлось признать некошерным? 

Об этом, собственно, уже говорилось (см. на сайте обзор листа 45). Однако Учителя еще раз исследует способность трахеи выполнять 
отведенные ей функции при тех или иных повреждениях. И приходят к выводу, что животное может прожить еще достаточно долгое 
время, если свищ в дыхательном горле меньше исара (римская монета, которая была в обращении во времена Талмуда). 

Такое заключение дает, в частности, рабан Шимон бен Гамлиэль (великий Учитель, глава Санѓедрина - Высшего Суда, 2-й век), 
подтверждая тем самым позицию раби Иеремии (см. на сайте обзор листа 45). 

По размерам исар равен динару (примерно, 1 см в диаметре), - разъяснеет Зеири, предполагая, что не все знают, как выглядит исар, 
который был довольно редкой монетой. 

Интересно отметить, что, рассматривая феномен сжатия легких от испуга (в нашем перечислении - предпоследний пункт), Учителя, 
изучив характер внезапных перемен «настроения» животного и их влияние на физиологию, делают такой вывод. Если патологиче-
ские изменения в легких вызваны страхом животного перед каким-либо явлением природы, его мясо признается кошерным, но если 
животное испугал человек, мясо - трефа. 

Далее Талмуд сравнивает списки - первый, в котором обозначены виды увечий, делающих мясо животного трефой (см. на 
сайте обзор листа 42) и тот, что дается на нашем листе (в него включены увечья, при которых животное остается жизнеспособным). И 
задается вопросом: можно ли считать их исчерпывающими? 

Учителя моделируют самые разные ситуации и обнаруживают, например, что ни в одном из них не упоминается вывих бедренной 
кости. 

С таким дефектом животное обречено на гибель, - говорит рав Матна. - Поэтому его мясо следует объявить трефой. 

Иную грань Истины в этом вопросе открывает Рава (величайший Учитель Талмуда; Вавилон, 4-й век). 

Вывих тазобедренного сустава делает животное трефой, - говорит он, - только в том случае если порвано или сильно воспалено 
соединительное сухожилие. При обычном вывихе мясо животного следует признать кошерным - пригодным для еды… 

Автор текста Барух Шнайдер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№53 
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